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высокий долг
У Ч И Т Е Л Ь С Т В А

Радушно и заботливо принимала стране растить юношей и девушек 
Москва делегатов Всесоюзного ; достойными преемниками трудовой 
съезда учителей — посланцев двух- | и ратной славы отцов, воспитывать 
споловиноймиллиокной армии воспи- ! людей политически подготовленных, 
артелей молодых граждан Советской | сильных духом, вооруженных знания-
страны, крупнейшего отряда народ
ной интеплигенции.

В дни съезда в Кремлевском 
Дворце как бы сконцентрировались 
всенародная благодарность учите
лям за их благородный труд, призна
ние заслуг нашей общеобразователь
ной школы в обучении и воспитании 
новых покопений строителей комму
низма. Это нашло свое выра
жение и в присвоении большой 
группе учите.чей высокого зва
ния Героя Социалистического Тру
да, и в теплых словах привет
ствия ЦК КПСС, Верховного Совета 
СССР и Совета Министров СССР 
съезду, и в том, что в его работе 
принимали участие руководители 
партии и правительства, деятели на
уки и культуры, представители пред
приятий, колхозов и совхозов.

«В нашей стране школьный учи
тель, — сказал в своей речи на 
съезде Л. И. Брежнев, — это одна из 
самых почетных, самых уважаемых 
народом профессий. Верно говорят, 
что человек своим трудом изменяет 
природу. Но труд учителя тем це
нен и прекрасен, что он формирует 
самого человека. И кем бы ни стал в 
жизни человек — рабочим или уче
ным, космонавтом или колхозным 
механизатором, — каждый с чувст
вом благодарности вспоминает свое
го первого учителя, свою школу.
Учитель, образно говоря, осуществ
ляет связь времен, он — звено в це
пи поколений. Он как бы передает 
эстафету из настоящего в будущее...»

Учительский съезд по-деловому, 
глубоко и всесторонне обсудил пу
ти решения коренных задач разви
тия народного образования на сов
ременном этапе, выдвинутых про
граммой КПСС и XXIII съездом 
партии, подвел первые итоги выпол
нения постановления ЦК КПСС и Со
вета Министров СССР «О мерах даль
нейшего улучшения работы средней [ кретное место в выполнении
общеобразовательной школы». Пе- ‘ ...... ..
реход к всеобщему среднему обра
зованию молодежи, повышение ка
чества обучения и коммунистиче
ского воспитания учащихся — к это
му прежде всего была обращена 
коллективная мысль учительского 
съезда.

Высокое призвание — помогать

ми О С Н О В  наук, убежденных патрио
тов и интернационалистов. В этих 
благородных заботах вместе с учи
тельством — самая широкая общест
венность. Школьное дело стало у 
нас поистине общепартийным, всена
родным. Именно потому делегаты 
съезда с такой остротой ощущали 
всю меру ответственности перед Ро
диной. В их обращении ко всем учи
телям говорится:

«Жизнь никогда прежде не стави
ла перед учителем столь ответствен
ную и трудную задачу — обучать и 
воспитывать поколение, живущее в 
эпоху невиданно бурного развития 
науки, техники и культуры. Жизнь 
никогда не выдвигала столь высокие 
требования к общей культуре и спе
циальным знаниям педагога. Жизнь 
никогда еще с такой беспощадностью 
не наказывала тех специалистов, у 
которых нет постоянной потребности 
к самообразованию, любви к книге, 
умения самостоятельно добывать 
знания...»

Эти слова относятся и к тем пе
дагогам, кто уже работает, и к тем, 
кто в сентябре начнет свой первый 
урок, и к тем, кто еще только гото
вится стать учителем. Всем труже
никам народного образования пред
стоит еще много сделать, чтобы под
нять роль школы на уровень требо
ваний нынешнего этапа коммунисти- 
ческого строительства.

Теперь, после Всесоюзного съезда, 
надо прежде всего довести содержа
ние, итоги его работы до всех педа
гогов, всех деятелей просвещения.

. Органы народного образования —
■ от Министерства просвещения CdCP 
; и до РОНО, а также Академия педа- 
I готических наук страны, научно-ис

следовательские институты педагоги
ки союзных республик, все педагоги
ческие вузы, училища и, конечно же, 
школы должны определить свое кон-

боль-
ших задач, поставленных перед об
щеобразовательной школой нашей 
партией. И наряду с перспективными 
направлениями работы энергично 
взяться за неотложные дела. Пер
вейшее из них — подготовка к но
вому учебному году.

За два летних месяца с помощью 
партийных и советских органов пред-

стоит рассмотреть и решить многие 
вопросы, от которых зависит успеш
ная деятельность учителей. Размеще
ние сети школ, укрепление их учеб
но-материальной базы, пополнение 
квалифицированными педагогами, не
укоснительное соблюдение закона о 
восьмилетием всеобуче — вот лишь 
часть дел, которыми надо заняться 
без промедления.

Предстоящий учебный год будет 
иметь свои особенности. Школы за
метно пополнятся учащимися стар
ших классов. Занятия по ряду пред
метов должны вестись на основе но
вых программ. Начальная школа во 
многих городах и районах переходит 
на трехлетний срок обучения. Учите
лям надо не только хорошо отдох
нуть, но и в оставшееся до сентября 
время пополнить свои знания, озна
комиться с новыми сведениями в из
бранной отрасли науки, с передовым 
опытом. И здесь на помощь им обя
заны прийти институты усовершенст
вования, педагогические вузы, мето
дические объединения, издательст
ва.

В эти дни наше учительство полу
чает большое пополнение — более 
ста пятидесяти тысяч выпускников пе
дагогических учебных заведений. 
Добрая встреча в школьных коллек
тивах, дружеский совет и поддержка 
опытных товарищей позволят моло- 
дым быстрее стать полноценными 
педагогами.

В первые годы Советской власти 
В. И. Ленин призывал партию «за
жечь огнем своей инициативы» имев
шуюся тогда «армию преподаватель
ского персонала». Одновременно 
Владимир Ильич подчеркивал необ
ходимость «воспитать новую армию 
педагогического учительского персо
нала, который должен быть тесно 
связан с партией, с ее идеями, дол
жен быть пропитан ее духом, дол
жен привлечь к себе рабочие массы, 
пропитать их духом коммунизма, 
заинтересовать их тем, что делают 
коммунисты». Этот ленинский завет 
выполнен нашей партией. Такая ар
мия учителей у нас теперь есть.

И советский народ уверен в том, 
что работники просвещения оправда
ют свою высокую миссию, будут и 
впредь отдавать всю энергию, зна
ния, опыт, педагогическое искусство, 
теплоту сердец детям, святому делу 
обучения и воспитания юного поко
ления строителей коммунизма.

(Передовая «Правды» за 8 июля).

П Р О Д О Л Ж Е Н И Е  
СЕРДЕЧНЫХ БЕСЕД 
В К Р Е М Л Е

в  Кремле 6 июля состоялось про- 
до.яжение бесед Генерального секре
таря ЦК КПСС Л. И. Бре:кнева, 
Нре,дссдателя Президиума Верховно
го Совета СССР Н. В. Подгорного и 
Председателя Совета Министров 
СССР А. Н. Косыгина с Президен
том Объединенной Арабской Рес
публики и председателем Арабского

союза

ЛЕНИНГРАД. Завершается строительство оригинальных павильо- 
' нов из стекла, металла и алюминия. Скоро в павильонах начнется 
монтаж оборудования и экспонатов выставки «Инрыбпром-68», ко
торая открывается в августе.

О своем намерении принять участие в этом международном показе 
современных средств добычи и обработки рыбы заявили более 300  
организаций и фирм из 24 стран.

НА СНИМКЕ: отделочные работы в ангарном, павильоне.
Фото и. Баранова. (Фотохроника ТАСС).

социалистического 
Абдель Насером.

В ходе беседы, 
атмосфере дружбы 
был продолжен откровенный ' обмен 
мнениями о положении на Ближнем 
Востоке, о путях .тиквидации по
следствий израильской агрессии, а 
также по вопросам двусторонних от
ношений и международным вопро
сам, представ.тяющим взаимный ин
терес.

(ТАСС).

ЗНАКОМЬТЕСЬ: ДОЯРКА
СОВХОЗА «БЕЛОСТОКСКИЙ» 
ГАЛИНА СЕРГУН. ТРУДОВОЙ 
СТАЖ — ПЯТЬ ЛЕТ. • А КАК 
ОНА ОТНОСИТСЯ К РАБОТЕ, 
МОЖНО СУДИТЬ ПО ТОМУ, 
ЧТО в  СОРЕВНОВАНИИ МОЛО
ДЫХ ДОЯРОК КРИВОШЕИН- 
СКОГО РАЙОНА ГАЛИНА ЗА
НИМАЕТ ОДНО ИЗ ПЕРВЫХ 
МЕСТ. ОНА НАДОИЛА С НАЧА
ЛА ТРЕТЬЕГО ГОДА ПЯТИЛЕТ
КИ ОКОЛО ДВУХ т ы с я ч  КИ
ЛОГРАММОВ МОЛОКА ОТ КО
РОВЫ.

Фото В. Ефименко.
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Страда на речных 
магистралях

Речники Александровского 
эксплуатационного участка ' пепе- 
везли во втором квартале 77 
тысяч тонн грузов сверх плана. 
Солидным клиентом речников ста
ло нефтепромысловое управление 
«Томскнефть». Его работники при 
плане 109 тысяч тонн нефти от
грузили 129,5 тысячи тонн. Толь
ко на причалах Долтогорска и 
Стрежевого обработано за май— 
июць столько грузов, сколько бы
ло завезено в прошлом году за 
всю навигацию. О том, как повы
силась интенсивность завоза гру
зов, говорит и такой факт. В на
вигацию 1967 года по речке Па- 
сол в Стрежевой было доставлено 
23 тысячи тонн грузов, а за два 
месяца этого года в Стрежевой 
уже завезено более 100 тысяч 
тонн грузов.

Хорошо трудится коллектив 
Александровского эксплуатаци

онного участка и грузового участ
ка в Стреже^вом. Экипажи манев
рового рейдового теплохода 
БТ-126 и теплохода МО-93 в
любое время суток в боевой готов
ности. Они проводят и ставят на 
рейды груженые баржи, определя
ют им место на ппичалах для вы
грузки. Ритмичной работе судо
вых экипажей помогают диспет
черы участка В. Коротовский и 
В. Сорокопуд.

В. ПЕТРОВ, 
старший диспетчер Алек
сандровского эксплуатацион
ного участка.
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НЕОПЛАЧЕННЫ Й ДОЛГ МАШИН

Ганаль

проходившей в 
и сердечности.

С каждым годом на полях и 
лугах нашей области работает 
все больше машин. Последова
тельно возрастает объем сель
скохозяйственной продукции, 

произведенной с помощью тех
ники. Механизация трудоемких 
процессов в полеводстве и жи
вотноводстве, эффективность
работы тракторов, комбайнов и 
других сельскохозяйственньдх 
машин во многом зависят -от 
деятельности объединения 
«Сельхозтехника», поставляю

щего хозяйствам механизмы, 
оборудование и запасные части.

Наш корреспондент встретил
ся с председателем областного 
объединения «Сельхозтехника» 
Ю. П. Меерченко и попросил 
его рассказать, что предприни
мается в объединении для 
дальнейшей механизации кол
хозного и совхозного производ
ства и бесперебойной работы 
техники.

— Косилки, грабли, пресспод- 
борщики' и другие сено-и сило
соуборочные машины ремонти
руют и готовят к работе сами 
колхозники и совхозные механи
заторы, — начал Юрий Петро
вич. — Задача «Сельхозтехни
ки»— обеспечить своевремен
ную поставку запасных частей, 
а также новых машин туда, где 
в них нуждаются. При этом мы 
стремимся поставлять хозяйст
вам технику не разрозненно, а 
так, чтобы ее могли использо
вать комплексно, механизируя 
процессы работ от начала до 
конца.

В нынешнем году в колхо
зах, совхозах и на машинно-жи
вотноводческих станциях обла
сти заготовлять корма будут 
322 комплексных механизиро
ванных звена, из которых 132, 
оснащенных пресс-подборщика- 
■ми, будут готовить прессован
ное сено. Кроме того, будет 392  
полумеханнзарованных Зисна. В 
1966 году механизированны
ми звеньями в нашей области 
было зас1{ирдовано менее чет
вертой части всего ■ сена. В 
прошлом году объем механизи
рованной заготовки возрос до 
42 Процентов, а нынче должен 
превысить 60 процентов. Меха
низированные звенья заготовят 
128 тысяч тойн сена, из кото
рых 65 тысяч — прессованного.

Сейчас в нашей области 128 
тысяч гектаров лугов, на кото
рых во время сенокоса можно 
использовать технику. Получая 
с гектара в среднем по 12 цент
неров сена, мы имеем макси
мальную возможность заготов- ■ 
лять механизированным спосо
бом 150 тысяч тонн сена — ме
нее трех четвертей потребности 
в сене колхо;зного и совхозного 
скота. Чтобы повысить этот «по
толок» и готовить все корма 
только механизированными зве
ньями, необходк.мо вести ■ ме
лиоративные работы на лугах. 
Этим сейчас занимаются ма
шинно-мелиоративные станции.

Долота
уходят в глубину

в первом полугодии работники 
конторы бурения в Стрежевом 
большинство скважин провели с 
опережением графиков. Особенно 
высокие скорости были достигну, 
ты в бригадах, которыми руково
дят мастера А .'А . Вохмин и Н. В. 
Вурдыко. Последний еще молод и 
не имеет тако'го опыта, какой есть 
у А. А. Вохмина. Однако Н. В. 
Вурдыко так сумел организовать 
работу своей бригады, что она 
уступила бригаде Вохмина всего 
на 2,6 процента планового зада
ния. На передовые бригады равня

ются все остальные. Поэтому в 
конторе бурения, просматривая 
первые сводки о пройденных в ию 
ле метрах, уверены, что к концу 
года план по проходке будет зна
чительно перевыполнен.

Б. ОВЦЕНОВ.

Ближе к цели
Малая комплексная бригада 

Героя Социалистического Труда 
В. П. Янышевского брала обяза
тельство заготовить в 1968 году 
35 тысяч кубометров леса. Сейчас 
на счету коллектива, как уже со
общалось, более 18.000 кубомет
ров древесины.

В Каргасокском леспромхозе 
растет число ' последователей

а также специальные отряды 
« Сельхозтехники».

В хозяйствах области на на
чало года имелось 1.770 коси
лок. В этом году «Сельхозтех
ника» поставила их еще 710. 
Косилок в колхозах и совхозах 
достаточно. чтобы выкосить 
траву на всех пригодных для 

•маишнной косьбы лугах. В до
полнение к имевшимся 1.050 
граблям в этом году поставлено 
еще 460.

Чтобы обеспечить работу ме
ханизированных звеньев, заго
товляющих прессованное сено, 
колхозам, совхозам и машинное 
животноводческим станциям не- 
обходи.мо было приобрести до
полнительно 47 пресс-подбор
щиков. . «Сельхозтехника» по
ставила 50. Кроме того, отправ
лено'в хозяйства 100 стою.ме- 
тателей, 520 копновозов с во- 
.чокушами и другая необходи
мая техника.

Однако мы не сумели удов
летворить потребность хозяйств 
в граблях ГВК-6 (часть все же 
надеемся поставить в третьем 
квартале) н подборщиках-коп
нителях ПКС-2М. В связи с не
достатком пос.чедних в некото-' 
рых механизированных звеньях 
со . стогометателями придется 
несколько изменить технологию 
работ. Хотя областное объеди
нение нынче поставляет хозяй
ствам области 1.300 тракторов, 
по-прежнему в некоторых хо
зяйствах не хватает их для бук
сировки сена и силосоубороч
ных машин.

Не с.может объединение про
дать и необходи.мое количество 
силосоуборочных комбайнов. 
Их надо 300, а сможем продать 
лишь 110. В связи с этим нуж
но попытаться отремонтировать 
все даже подлежащие списанию 
силосоуборочные комбайны в 
хозяйствах.

Некоторые руководители хо
зяйств смотрят на «Сельхозтех
нику» как на бездонную бочку, 
откуда можно без конца черпать 
необходимое. Это ошибочное по
нятие. Областное управление 
может продавать ограниченное 
количество машин. Во многих 
же колхозах и совхозах не бере
гут технику. Вместо того, чтобы 
восстановить или заменить из
ношенные детали, списывают 
машины це.чиком, а затем про
сят новые. Та.м, где это возмож
но, нужно реставрировать под
носившиеся части , машин, осо
бенно дефицитные. В колхозе 
«Маяк» Первомайского района 
в мастерской есть специальный 
цех реставрации, где получают 
«вторую, жизнь» детали на сот
ни и тысячи рублей. В мастер
ских районных объединений 
«Се.чьхозтехннка» в прошлом 
году реставрировано деталей 
на 170 тысяч рублей. В даль
нейшем объединение планиру
ет создать специальное пред
приятие для реставрации.

— Больше всего нареканий на 
«Сельхозтехнику» за поставку

запасных частей, — сказал тов. 
Меерченко. — Точнее за то, что 
объединение некоторых частей 
поставляет недостаточно. Разу
меется, часто бывают повинны 
работники объединения, непра
вильно учитывающие потребно
сти на местах. В результате на 
одной базе оказывается избы
ток некоторых деталей, а на 
другой их не хватает. Но есть 
запасные части, дефицит кото
рых зависит не от объединения. 
Год от года таких дефицитных 
частей становится меньше, но 
тем не менее до конца эта про- 

'блема пе решена. В нынешнем 
году дефицитом не будут паль
цы режущих аппаратов, шлан
ги к стогометателям, сегменты. 
Останутся дефицитными штан
ги сенокосилок, пружинные зу
бья граблей ГВК-6, ножи сено
косилок и некоторые другие 
части. Н здесь уместно напом
нить о бережливости и рестав- 

•рации. Ведь даже если будут 
реставрироваться недефицит
ные части, те, которых в . до
статке, их потребуется меньше, 
и промышленность ■ сможет пе
реключить часть станков на вы
пуск деталей, которых сейчас 
не хватает.

Считанные недели остаются 
до времени, когда на поля вый
дут степные корабли. Вот уже 
третий год как разрешена «ком
байновая» проблема. Сейчас 
средняя нагрузка на комбайн в 
области— 170 гектаров, что дает 
возможность убрать хлеб за 
двадцать рабочих дней. Кроме 
того, мы можем нынче продать 
колхозам и совхозам еще 350  
комбайнов.

Гораздо хуже с их ремонтом, 
который идет очень медленно. 
Нужно признать, что здесь во 
многом повинно и объединение 
«Сельхозтехника», не создав
шее собственной базы для ре
монта комбайнов. Почти все 
комбайны колхозные и совхоз
ные механизаторы ремонтируют 
своими силами, сплошь и рядом 
в примитивных условиях, что 
неминуемо сказывается на каче
стве ремонта.

Сейчас депо для ремонта 
комбайнов и.меется лишь в Аси- 
ыовскоМ объединении. Но в 
будущем ' • «Сельхозтехника»
должна иметь такие . депо 
в Зырянском, Первомай
ском, Кривошеинском и Бак- 
чарском районах. Началось 
строительство крупной ре
монтной мастерской в Лоскуто
ве на 1.600 условных ремонтов 
в год (это в четыре раза больше 
производственной мощности 
любой из крупных мастерских, 
имеющихся в объединении се
годня). Лоскутовская мастер
ская будет разделена на две ча
сти'— в одной половине будут 
ремонтироваться тяжелые трак
торы, во второй — комбайны. 
Это будет первое специализи
рованное предприятие по ре
монту комбайнов в нашей обла
сти.

В прошлом году в колхозах 
и совхозах области работало 29  
механизированных токов, обору
дование для которых поставле
но объединением «Сельхозтех
ника». Нынче в строй войдет 
еще 14 тонов, оборудование 
для которых уже завезено. В 
большинстве хозяйств идет 
строительство и одновремен- 
ный. монтаж токов. Но в колхо
зе «Заря» Асиновского района 
эти работы не начали, даже 
нет бригады. Непонятно, как 
же думают там ввести в строй 
механизированный ток к нача
лу уборки? Медленно возводят
ся тока Б совхозе «Чажемтов- 
ский», колхозах «Рорсия» 
Асиновского, имени Кирова 
Бакчарского и «Сибирь» Чаин- 
ского районов.

— Надо признать, — сказал 
тов. Меерченко. — что «Сель
хозтехника» свела свои функ
ции к поставке оборудования 
для токов, ничего не сделав для 
оказания помощи при их монта
же.

Кроме упомянутых выше че
тырнадцати механизированных 
токов, в объединение нынче 
поступит оборудование еще для
девятнадцати.

На 43  механизированных 
тонах будет занято 200 чело
век. Они будут подрабатывать 
и сушить половину всего уро
жая. Вторая половина будет 
перерабатываться и сушиться 
на четырехстах маломощных 
токах, где будет занято 3200  
человек. Сравните производи
тельность; 200 человек выпол
няют тот же объем работ, что 
3.200. Какую еще нужно агита
цию за механизацию?

В заключение тов. Меерчен
ко сказал:

■— Во время подготовки к за
готовке кормов и хлебоуборке 
от руководителей колхозов, 
совхозов, работников произ
водственных управлений мож
но услышать нарекания в -ад
рес «Сельхозтехники». Многие 
из них обоснованны, но части 
нареканий могло бы не быть, 
если б к таким ответственным 
кампаниям, как заготовка кор
мов и жатва, везде готовились 
заблаговременно. У нас в - об
ласти наперечет хозяйства, где 
комбайны ремонтируют зимой. 
Обычно же до мая нигде о ре
монте не вспоминают. Потом 
начинается горячка — того 
нет, этого не хватает... Начи
нают составлять дефектные ве
домости, едут на базы за за
пасными частями. И неизбеж
но оказывается, что чего-то не 
хватает, а чего-то нет совсем. 
То же и с подготовкой техники 
для заготовки кормов. Забла
говременное дефектование, 
своевременное приобретение 
всего необходимого для ремон
та избавят хозяйства и «Сель
хозтехнику» от спешки, го
рячки и неизбежных при 
этом недоделок и неувязок.

Д О С Р О ^ И О

инициаторов соревнования. Малая 
комплексная бригада Н. С. Шан
цева заготовила с начала года 
12.625 кубометров. На 1.679 ку
бометров перевыпо.лнила полуго
довое обязательство бригада Г. Г 
ЗКаркова. Ближе становятся наме
ченные рубежи и у бригад нижне
го склада, возглавляемых С. Н. 
Багаевым, Ф. А. Костенко, А. П. 
Усенко.

Хорошо идет вывозка древеси
ны. Водители Л. Г. Жарков, Н. И. 
Дайнега, В. С. Ященко перевезли 
тысячи кубометров леса в счет 
второго полугодия.

В. ПАВЛОВ.

По - новому
в  Ингузетском леспромхозе ма

лые комплексные бригады, верхне

го склада переходят на полутора
сменную работу. В числе первых 
на новый метод работы перешла 
бригада, А. Русецкого. В июне ею 
заготовлено 3 .475 кубометров ле
са при плане 1.455. Бригада 
В. Наставко с начала года загото
вила более' 14 тысяч кубометров, 
а И. Вересова — свыше 18 тысяч 
кубометров леса.

С. ИСТОМИНА.

Рубеж
гидромеханизаторов

Томский участок треста «Ура.л- 
сибгидромеханизация» начал на
вигацию в мае, С этого времени

намыто более 420  тысяч кубомет
ров гравия и песка. Первенство в 
соревновании занимает бригада 
земснаряда, руководимая комму
нистом А. И. Захаровым. Коллек
тив выполняет задания до 170  
процентов. Отлично трудятся и 
бригады Н. А. Лапова, П. Н, Сни- 
царева.

С начала навигации работники 
участка поставили стройкам Том
ска сверх , плана 173 тысячи ку
бометров инертных материалов.

Рубеж гидромеханизаторов —; 
дать в этом году миллион кубо
метров, гравия и песка.

А. ПОПОВ.
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ПЕРСПЕКТИВЫ ЗЕМЛИ ТОМСКОЙ
5 и  7 ИЮЛЯ НАША ГАЗЕТА 

НАУЧНО - ПРАКТИЧЕСКОЙ 
НИЯ ПРОИЗВОДИТЕЛЬНЫХ 
ТОМСКЕ.

СЕГОДНЯ МЫ ПРЕДЛАГАЕМ 
СЕКЦИИ КОНФЕРЕНЦИИ.

ПУБЛИКОВАЛА ОТЧЕТЫ О РАБОТЕ ЧЕТЫРЕХ СЕКЦИИ 
КОНФЕРЕНЦИИ ПО ПРОБЛЕМАМ РАЗВИТИЯ И РАЗМЕШ,Е- 
СИЛ ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ, НЕДАВНО ЗАКОНЧИВШЕЙСЯ В

ВНИМАНИЮ ЧИТАТЕЛЕЙ ОТЧЕТЫ О РАБОТЕ ЕЩЕ ТРЕХ

■ ЗЕМЛЯ
ВОЗДАСТ
С Т О Р И Ц Е Й
Работа секции по развитию сель

ского хозяйства области, использо- 
вавию ее биологических ресурсов и 
охране природы началась с доклада 
о перспективах развития сельского 
хозяйства, сделанного членом-кор- 
респондентом Всесоюзной академии 
сельскохозяйственных наук имени 
Ленина, директором филиала Всесо
юзного научно-исследовательского 
института экономики сельского хо
зяйства М . И .  Т и х о м и р о в ы м .

За последние годы в сельском хо
зяйстве Томской области, произошли 
заметные сдвиги. Увеличились сбо
ры зерна, возросла продуктивность 
животноводства, большинство отрас
лей стало рентабельным и приносит 
прибыль. Однако томские колхозы и 
совхозы пока' не полностью обеспе
чивают местное население продукта
ми питания. Часть мясных и молоч
ных продуктов, яиц и овощей при
ходится завозить из-за пределов об
ласти. Между тем развивающаяся 
здесь промышленность влечет значи
тельный прирост населения, кото
рое, по расчетам плановиков, к 
1980 году должно возрасти почти 
вдвое. Чтобы обеспечить его продук
тами питания, необходимо резкое 
увеличение производства молока, мя
са, яиц, овощей, — всего того, что 
можно производить в местных ус
ловиях.,

М. И. Тихомиров доложил присутт 
ствующим, что филиалом Всесоюзно
го научно-исследовательского , ин
ститута экономики сельского хозяй
ства разработаны основы пла
на развития сельского хозяй
ства области вплоть до 1980 
года. Параллельно основы такого 
плана разрабатывались экономиста
ми и плановыми отделами ряда уч
реждений Томской области. Наме
ченные темпы роста в обоих пла
нах примерно одинаковы, лишь не
сколько различен подход к разви
тию нескольких отраслей. Объем 
производства продукции сельского 
хозяйства по сравнению с 1967 го
дом должен возрасти примерно в 
2,5 раза. Особенно возрастет произ
водство цельного молока, яиц и ово
щей. Завоз продуктов извне должен 
сократиться, а по некоторым видам 
свестись к минимуму.

Рост производства прежде всего 
должен быть достигнут за счет зна
чительного повышения производи
тельности труда рабочих совхозов и 
колхозников. Последовательное 
внедрение комплексной механизации, 
рост энерговооруженности" хозяйств, 
улучшение условий труда и отдыха 
должны привести к тому, что-в 1980 
году в расчете на среднегодового 
работника сельского хозяйства бу
дет производиться продукции на 5,9 
тысячи рублей — Б 2,5 раза боль
ше, чем в 1967 году. Основные фон
ды колхозов и совхозов к тому 
времени увеличатся втрое, себестои
мость продукции снизится в сред
нем на 25 процентов, чистая при
быль составит 60 миллионов рублей 
в год — втрое больше, чем в 
1965— 1967 гг.

Росту производства сельскохо-зяхй- 
ственной продукции будут способст
вовать дальнейшая специализация и 
концентрация производства. О том, 
как это будет осуществляться прак
тически, рассказала старший науш
ный сотрудник Всесоюзного научно-

исследовательского института эко
номики сельского хозяйства М . Н .  
К о ш м а н о в а .

До 1960 года в каждом совхозе и 
колхозе области было до десятка от
раслей. В результате специализации 
сейчас подавляющее большинство 
хозяйств имеет по 5— 6 отраслей. 
Однако и такая многоотраслевость 
кое-где тормозит производство. В 
зависимости от природно-климати
ческих условий в Томской области 
сложились три сельскохозяйствен
ные зоны: южная, центральная и 
северная. Дальнейшая специализа
ция . сельскохозяйственного произ
водства потребует выделения чет
вертой — пригородной зоны возле 
городов Томска и Асина, где интен
сивно будет развиваться производ
ство молока, овощей, картофеля и 
яиц.

М. Н. Кошманова ознакомила при
сутствующих с основными направ
лениями развития сельского хозяй
ства в каждой Зоне. Наряду с про
изводством продуктов питания в 
ряде хозяйств с развитым льновод
ством будут продолжать выращи
вать эту ценную я  очень доходную 
техническую культуру.

— Томские земли раскинулись 
на 31,4 миллиона гектаров,, — 
сказал профессор Томского государ
ственного педагогического институ
та Н . Ф . Т и м е н ц е в , начиная доклад 
о состоянии и перспективах ис
пользования земляных ресурсов об
ласти. — Однако сельскохозяйствен
ные угодья занимают менее двадца
той части этой площади. Сотни ты
сяч гектаров пока лежат нетрону
тым кладом, с сотен тысяч гектаров 
лугов и пастбищ можно получать 
вдвое больше кормов для животно
водства, нежели сейчас.

В колхозах и совхозах области 
уже ряд лет ведутся мелиоративные, 
работы, осваиваются новые земли. 
Благодаря улучшению конфигурации, 
средний размер поля за десять-, лет 
возрос на два гектара, пахотных зе
мель стало больше на 16 процентов.

Богатейшие возможности таят 
земли в пойме Оби и ее притоков. 
15ысокое качество, низкая себестои
мость характеризуют сено, заготов
ляемое на приобских лугах. Боль
шая часть этих лугов может быть 
поставлена на службу человеку 
только после проведения мелиора
тивных работ. Но чтобы правильно 
испо.чьзовать эти земли, предвари
тельно нужно провести их тщатель
ное обследование. Если з̂ емли кол
хозов и совхозов в какой-то мере 
изучены, то земли гослес- и гос- 
земфонда остаются для нас пока 
«белым пятном».

То, что у нас много земли, отнюдь 
не значит, что можно использовать 
ее бессистемно, не по-хозяйски, рас
суждая: «На наш век хватит». К 
сожалению, во многих хозяйствах, 
осваивая новые земли, запускают 
старые. Бессистемная распашка, вы
рубка леса агрономического значе
ния, пренебрежение к агротехнике 
снижают свойства земли, порожда
ют опасность эрозии.

Чтобы урожайность зерновых бы
ла устойчивой и достигала 16— 18 
центнеров с гектара, необходимо 
помимо соблюдения агротехниче
ских мероприятий вывозить на поля

2,4 миллиона тонн органических и 
61 тысячу тонн минеральных удоб
рений ежегодно.

Поистине неисчерпаемым источ
ником органических удобрений для 
колхозов и совхозов может быть 
торф, залежи которого в нашей 
области составляют седьмую часть 
всех запасов торфа в СССР. О комп
лексном использовании торфяников 
в сельском хозяйстве рассказал на 
секции профессор Томского педин
ститута Г .  Н .  Б л и н к о в . Б. нашей об
ласти приступили к разработке 
торфяников, но это лишь начало ог
ромной работы. Бо многих хозяйст
вах еще не оценили торф как пре
красный материал для подстилки 
скоту, который затем можно исполь
зовать на удобрения. Б совхозе 
«Рыбаловский», например, торф ря
дом со скотными дворами, а на под
стилку возят опилки за тридцать 
километров. Г. Н. Блинков внес 
предложение создать в Томске фили
ал научно-исследовательского инсти
тута по торфу.

О работах, ведущихся в институ
те «Ленгипроводхоз» по составле
нию схемы мелиорации и освоения 
поймы Оби, проинформировал уча
стников заседания секции главный 
инженер «Ленгипроводхоза» М . П .  
П и в а р е л и с .

При составлении схемы мелиора
ции и освоения поймы возникает 
масса вопросов, требующих всесто
ронне обоснованного решения. 
Специалисты института пришли к 
выводу, что длительный паводок 
не может служить серьезной помехой 
сельскохозяйственному производст
ву на пойменных землях. Вместе с 
тем не следует отказываться от ва
риантов сокращения периода за
топления. Кое-где, очевидно, при
дется строить сооружения для уско
ренного сброса воды. Местами нуж
ны будут дамбы и дренажи.

Бурное развитие промышленности 
и сельского хозяйства неминуемо 
повлечет за собой изменения в pacj 
тительном и животном мире нашей 
области. Чтобы не нанести непопра
вимого вреда, нужно заранее принять 
меры к охране флоры и фауны. Од
нако пока это важнейшее дело в за
чаточном состоянии. Об этом с тре
вогой говорил с трибуны секции 
профессор Томского университета 

П .  Л а п т е в . Он привел ряд при
меров, свидетельствующих о сокра
щении численности многих живот
ных и птиц, о массовых . вырубках 
хвойных лесов, намного превышаю
щих прирост, о загрязнении сточ
ными водами рек, о бесхозяйствен
ном применении химических ве
ществ для прополки. И. П. .Таптев 
вместе с профессором Н. Ф. Тюмен- 
цевым внесли предложения, направ
ленные на охрану природы и рацио
нальное использование биологиче
ских ресурсов нашей области. Их 
предложения были включены в ре
шение секции по обсуждавшимся 
вопросам.

С докладами и в прениях на секции 
выступили также член-корреспондент 
БАСХНИЛ М . 0 .  С и м о н , директор 
филиа.та СибИМСХ Б .  П .  П а в л о в , ди
ректор Томской государственной 
сельскохозяйственной опыт1^ой 
станции Б . Н .  С и д о р е н к о , заведую
щий отделом мелиорации и водного 
хозяйства облисполкома Н .  Г .  М а с 
л о в , заместите.ть начальника обла
стного управления . сельского хо
зяйства А .  Е .  Т р у н о в , главный спе
циалист института «Гидроторфраз- 
ведка» Л . Г .  Я з в и н , старший науч
ный сотрудник Томской государст
венной сельскохозяйственной опыт
ной станции Т .  Т .  В и л е со в и другие. 
Бсего в работе секции приняло уча
стие 160 человек. Было принято 
решение, в котором содержатся ре
комендации по дальнейшему разви
тию сельского хозяйства области, ис
пользованию ее биологических ре
сурсов и охране природы.

КИЛОМЕТРЫ 
БЫВАЮТ 
■ РАЗНЫЕ
С каждым годом прибавляются ки

лометры электросетей и растет по
требление электричества,. Оживлен
нее становится на пристанях и же
лезнодорожных станциях, в аэропор
тах и на автобазах. Бездушные, 
сухопутные, водные, подземные ар
терии области действуют, и их хо
зяева перевыполняют планы.

И все же Томская область отста
ла по развитию энергетики, транс
порта и связи от своих ближайших 
соседей, не говоря уже о равных по 
населению и территории областях 
европейской части страны. Быстрое 
продвижение томичей к северным 
кладовым своей земли, экономическая 
реформа на промышленных пред
приятиях, активное жилищное стро
ительство и многие другие факторы в 
деловой и бытовой жизни томичей 
заставили в последние два года ост
рее чувствовать это отставание.

Хотя в докладах на заседа
нии секции энергетики, тран
спорта и связи научно-практи
ческой конференции прозвучали 
грустные сопоставления с уров
нем других областей страны, не это 
определило настроение докладчиков. 
Темпераментно и убедительно они 
доказывали, что артерии области мо
гут и будут расти.

II не только количественно, а 
в первую очередь качественно — та
ков был тон многих выступлений. 
Судя по докладу В .  Т .  К у л а к о в а , уп
равляющего «Томскэнерго», стреми
тельно возрастает потребность в 
электроэнергии в северных и восточ
ных районах, в районе Томска. Б 
следующей пятилетке предстоит 
построить электросетей в 7 раз 
больше, чем в нынешней. Потребле
ние электроэнергии только в нефте
газодобывающих районах к 1975 го
ду достигнет почти двух миллиардов 
киловатт-часов.

—  Передвижные дизельные стан
ции, энергопоезда слишком до
роги, — отметил и доказал в своем 
докладе Ю . Ф . М а р к о в , начальник 
Томского отдела комплексного про
ектирования Сибирского' о^гделёния 
института «Энергосетьпроект».

Б. Т. Кулаков и Ю. Ф. Марков 
выступили за ускорение развития 
централизованного снабжения, за 
включение Томской энергосистемы в 
объединенную энергосистему Цент

ральной Сибири. От Ново-Анжерской 
подстанции, получающей энергию 
Красноярской ГЭС, проектируется 
линия на 500 киловольт. Она прой
дет через Томск на Каргасок до Сур
гута. Ее протяженность— 1.200 ки
лометров. Три другие линии на 220 
киловольт, придут на месторождения 
Басюганья и Александровского райо
на, а также в Асино.

Но это не исключает развития 
энергетических источников в обла
сти. «Строительство Колпашевской и 
Киреевской ТЭЦ, перевод томских 
ГРЭС-2 и ТЭЦ-1 на газ и увеличение 
их мощности, образование треста 
«Томскэ'лектросетьстрой» —  необ
ходимые шаги в следующей пяти
летке, — заявил Б. Т. Кулаков.

G дальнейшей электрификацией 
области самым тесным образом свя
зана теплофикация. Директор Том
ского отделения института «Тепло- 
электропроект» П .  И .  Н о в и к о в  раз
вернул перед участниками заседа
ния секции весьма любопыт
ную схему Томска. Б. Ленин
ском районе все усеяно многочислен
ными точками. Котельные. Их боль
ше 130. В Кировском-районе четкие 
линии четырех тепломагистралей, но 
и здесь сохранилось 17 котельных. 
И не найдется, района в городе и об
ласти, где не было бы печного отоп
ления.

Собственно, теплофикация в Том
ске началась лишь в 1961 году. 
Энергетики помнят первую и единст
венную тогда тепломагистраль от 
ТЭЦ-1 до Ботанического сада. С тех 
пор сделано много, но город растет. 
К концу следующей пятилетки по 
жилой площади он станет почти 
вдвое больше. К 1975 году до 80 
процентов тепла и горячей воды бу
дет поступать централизованно. 
Цредстоит построить 60 километров 
тепломагистралей б(у1ьшого диамет
ра. Цоявятся новые источники теп
лоснабжения. В Асине, Колпашеве 
намечается создание центральных 
крупных котельных. Цаутина мел
ких котельных, засоряющих воз
душный бассейн 1И не обеспечиваю
щих все растущие потребности, 
должна исчезнуть. -.тпс,

Отживают свой век и паровозы. 
В фойе Дома ученых, где работала 
секция, стоял специальный стенд. 
На фотографиях 5шастки линии Тай

га Томск, готовящейся к элект
рификации. Уже выстроились опоры 
для контактной сети. К концу этой 
пятилетки электровозы придут в 
Томск. После окончания электрифи
кации отрезка Тайга — Томск сра
зу начнется электрификация магист
рали до Асина. В 1972 году электро
возы придут туда. Такие сроки 
назвал в своем докладе А .  Г .  Р я б и - 
и и н , начальник проектно-изыска
тельского института «Томгипро- 
транс».

— Окончание строительства же
лезной дороги до Белого Яра— долж
но означать продолжение ее до Кол- 
пашева, —  сказал он. — И дальше 
на Александровское. Целесообразно 
вести трассу по левым берегам рек 
Кети и Оби. .Без мостового перехода 
через Обь стоимость километра— око
ло 500 тысяч рублей. Нас критико
вали на пленарном заседании кон
ференции за такую стоимость. После 
изыскательских работ можно будет 
говорить точнее.

Ясно одно: без железной дороги 
развитие севера области дается не
легко. Железная дорога вызовет и 
появление автомобильных дорог, ко
торых практически нет севернее 
Колпашева.

Заместитель главного инжене
ра института «Гипроавтотранс» 
0 . В .  П о п о в  выска.зался весь
ма пессимистично о будущем том
ских автодорог. «Сохраняя сущест
вующие темпы, можно благоустро
ить основную дорожную сеть лишь 
к 2020 году, —  заявил он. —  И от
сутствие^ ясности со строительством 
железной дороги на Александровское 
усложняет положение».

Эта зависимость между строитель
ством железных дорог и автодорог го
раздо шире. Круглогодичные надеж
ные пути сообщения нужны бук
вально всем. И не случайно направ
ления электролиний, радиорелейных 
линий, нефтепроводов, железных и 
шоссейных дорог на представленных 
схемах совпадают. Комплексное раз
витие всех видов транспорта и связи 
— то направление, на котором мож
но добиться меньше затрат.

Между тем комплексности в изыс
каниях, проектировании и, конечно, 
в строительстве не ощущается. Из 
выступавших на секции большинство 
исходило из интересов своей отрас
ли. И поэтому не показалось стран
ным резкое выступление В ,  Б .  Д е - 
м осф енова, начальника отдела изыс
каний института «Гипротрубопро- 
вод»:

—  Без энергетиков не будет неф
тепровода Александровское — Анже- 
ро-Судженск. Мы построим станции 
пё^рёкачки, а потом появятся Элек
тр оно дстанции. Так дело не пойдет.

Яочему же? Яойдет. Только мед
леннее н обойдется дороже. Нуж
на координация работ в пределах об

ласти, их увязка по времени. Отсут
ствие координации, межведомст-вен- 
ные заборы позволили, к примеру, 
речникам безапелляционно сказать, 
что автомобильный и железнодорож
ный транспорт нужен только там, 
где они не справляются. Тут сразу 
отбрасываются и сезонность речноро 
транспорта, и завоз во время нави
гации излишних запасов, и прочие 
лежащие на поверхности экономиче- 
ские минусы.

Сейчас речной транспорт перево
зит 85 процентов всех грузов. Сво
их позиций речники не собираются 
сдавать. Об этом достаточно отчетли
во свидетельствует доклад Н .  К ,  Г в -  
л ы ш к и н а ,' начальника института 
«Гипроречтранс». В следующей пя
тилетке речники собираются перево
зить ежегодно в 2 раза больше гру
зов, в том числе и сырую нефть. Они 
собираются произвести коренную пе
рестройку флота. Все это очень хоро
шо, но опять а;е они учитывают свою 
монополию в перевозках и пока не 
собираются увязывать свои планы с 
другими видами транспорта. И доля 
речников в перевозке грузов — 
показатель не их силы, а слабости 
развития железнодорожного, авто
мобильного и трубопроводного 
транспорта.

Вспыхнувший было разговор о 
единстве действий между энергети
ками и транспортниками завял, ког
да дело дошло до конкретных пред
ложений.

Разговор продолж/или связисты. 
Они также намечают бурный рост 
радиотелефонной связи, телевидения. 
Если в будущих радиорелейных ли
ниях они объединят общегосударст
венную и технологическую связь, то 
их предложение объединись средства 
связи нефтяников, речников, лесоза
готовителей, рыбаков и т. д. было 
встречено без энтузиазма.

Эта же разобщенность определяла 
до сих пор и судьбу автоматической 
радиотелефонной связи. Ректор Том
ского института радиоэлектроники и 
электронной техники Г .  С .  З у б а р е в  
прямо в зале заседания объяснил и 
показал работу портативного уст
ройства, с помощью которого за 15—i 
20 километров от АТС можно соеди
ниться с любым городским абонен
том. Автомобильный вариант пере
датчика позволяет соединяться за 
100 километров как минимум. С 
любой стройки, из чистого поля, из 
леса— откуда угодно можно погово
рить по телефону.

Ца секции энергетики, транспор
та и связи было высказано много 
предложений. Интересных, захваты
вающих, новых. Б том числе и пред
ложения о более широком примене
нии авиации для быстрейшего ос
воения природных богатств во всех 
самых недоступных другим видам 
транспорта уголках области. Если 
они будут осуществлены, Томская 
об.часть преобра.зится неузнаваемо к 
1975— 1980 годам.

В ЦЕНТРЕ ■ 
ВНИМАНИЯ- 

ЧЕЛОВЕК

П р о б л е м ы
лигнина

Органической химии не хватило 
130 лет, чтобы окончательно выяс
нить, какова природа, структура н 
свойства одного из самых распро
страненных полимеров — лигни
на. С тех пор, как французский 
естествоиспытатель Ансельм Пай- 
ен, обработав древесные стружки 
азотной кислотой, а затем ще
лочью, получил целлюлозу и тем
ную массу — лигнин, величайшее 
открытие прошлого века использо
валось в мировой практике лишь 
наполовину.

60 процентов органического ве
щества древесины превращается в 
бумагу, целлюлозу, этиловый 
спирт, кормовые дрожжи, осталь
ное — в лигнин, который сжигает
ся на предприятиях, спускается в 
реки и водоемы.

Пришло время решить, наконец, 
проблему комплексного использо
вания древесины.

Этот вывод поддержали все 2CfO 
участников всесоюзного совеща
ния по химии лигнина, которое 
закончилось 7 июля в Архангель
ске. Ученые Москвы, Ленинграда, 
Риги, Киева, Минска, Свердлов
ска, Иркутска, Томска и других 
городов, представители химиче
ских заводов страны создали сов- 
рел^нные методы исследования 
лигнина, наметили основные на-, 
правления в его использовании,

(ТАСС).
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УЧАСТНИКИ НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКОИ КОНФЕРЕНЦИИ (СЛЕВА НА
ПРАВО)- А С БАРСУКОВ — НАЧАЛЬНИК «ГЛАВТЮМЕНЬНЕФТЕГАЗ-
с т р о я » :  ю . и . б о к с е р м а н  — з а м е с т и т е л ь  м и н и с т р а  г а з о в о й
ивиМЫШЛЕННОСТИ; А. В. СИДОРЕНКО — АКАДЕМИК, МИНИСТР ГЕО-
ЛШ'ИИ СССР. X ^  ^

Фото в . Ефименка,

Освоение природных богатств 
области требует огромного количест
ва рабочей силы. Где её взять? Эта 
тема обсуждалась на заседании сек
ции «Проблемы обеспечения разви
вающихся районов Томской обла
сти трудовыми ресурсами и повы
шение их жизненного уровня».

Докладчики В .  С .  Ц и т л е н о к  —  
работник Томского университета, 
В . Д . О ж и г о в  — начальник об
ластного управления профтех
образования, Н .  С .  Ж у л ь е в  —  заве
дующий отделом по использованию 
трудовых^ ресурсов области, К .  И .  
М о ги л ь н и ц н а я  — доцент Том
ского госуниверситета и другие де

тально разбирали пути 
обеспечения томских но
востроек квал'ифициро- 
ванными кадрами, пути 
повышения жизненного 
уровня трудящихся об
ласти.

По их мнению, всемер
ное повышение произво
дительности труда за 
счет максимальной ме
ханизации и автоматиза
ции производства — 
главный путь решения 
этой проблемы. При этом 
важно использовать все 
возможности для рас
ширенного воспроиз
водства рабочей си.чы 
на месте.

В настоящее время 
подготовка квалифици
рованных рабочих идет 
по двум направлениям; 
непосредственно на пред
приятиях и стройках и в 
учебных заведениях сис
темы профессионально- 
технического образова
ния.

Профтехучилища на
шей области за по

следние годы почти в два ра
за увеличили выпуск. Но это ни в 
коей мере не удовлетворяет ни се
годняшних, ни тем более завтраш
них потребностей народного хозяй
ства в квалифицированной рабочей 
силе. Необходимо расширить сеть 
профтехучилищ, чтобы к концу 
1975 года иметь их в области не 
менее чётырех десятков.

Как решается эта проблема? В 
настоящее время от различных ми
нистерств и ведомств получено раз
решение на строительство 14 новых 
и расширение пяти старых проф
техучилищ. Остальные пока запро
ектированы в планах предприятий, 
но вопрос об их строительстве не 
решен в вышестоящих ведомствах.

Плохо обстоит дело со строитель
ством базы училищ. Например, уп
равление строительства в прошлом 
году получило разрешение на соору
жение трех училищ. Но строить 
нельзя — нет проектно-сметной до
кументации. До сих пор не, присту
пили к строительству - училища в 
г. Колпашеве трест «Томскнефтегаз- 
разведка» и Новосибирское геоло
гическое управление, хотя училище 
уже надо было вводить в строй.

Трудовые ресурсы области попол
няются кадрами из других зон 
страны. Людей привлекают приволье 
и простор Сибири, романтика освое
ния новых богатств. Но многие пере
селенцы уезжают обратно; руково- 
дите.ти отдельных предприятий не 
заботятся о создании нормальных 
культурно-бытовых условий. Б 
прошлом году, наприйер, Каргасок- 
ский леспромхоз принял по оргна- 
бору 186 человек, почти половина 
из них там не прижилась. Не удер
живаются переселенцы в некоторых 
колхозах и совхозах. Б совхозе 
«Чаинский», например, из 130 се
мей переселенцев остались только 
13. На первый план выступает 
проблема обеспечения людей хоро
шим жильем.

Многие докладчики говорили о 
повышении жизненного уровня тру

дящихся области. Сдвиги заметные. 
Денежные доходы населения в
1967 году по сравнению с 1958 го
дом возросли почти в два раза. Ос
новную часть доходов — 80,9 про
цента —  составляет заработная 
плата.

Бажным показателем повышения 
жизненного уровня трудящихся яв
ляются производство и потребление 
товаров народного потребления. Как 
показывают статистические данные, 
в области возросло потребление мя
са, молока, яиц, картофеля, овощей, 
уменьшилось потреб.тение хлебных 
продуктов. Однако уровень потребле
ния продуктов питания на душу на
селения еще значительно отстает от 
уровня рациональных и научно 
обоснованных норм, а потребление 
продуктов животноводства опередило 
рост их производства. Специализация 
области на производстве животно
водческих продуктов, особенно в се
верных районах, является очень ак
туальной.

Повышение благосостояния тру-| 
дящихся во многом зависит от улуч
шения бытового обслуживания насе
ления, подчеркнул в своем докладе 
начальник областного управления 
бытового обслуживания населения 
В .  П .  П о л о з о в . По уровню обслужи
вания городского населения Томская 
область значительно отстает не 
только от средних показателей • по 
РСФСР, но и от большинства обла
стей Западной Сибири. По обслулги- 
ванию сельского населения томичи, 
превышая средне-республиканский 
уровень на 11 процентов, занимают 
шестое (последнее) место среди обла
стей экономического района.

Б настоящее время осуществляет
ся большая программа по строитель
ству новых предприятий бытового 
обслуживания населения. Совхозы и 
колхозы своими силами и средства
ми начали строительство комбина
тов и комнат быта. Широкую сеть 
бытовых мастерских создают пред
приятия лесозаготовительной про
мышленности.

Г.тавное сейчас —  создание мате
риально-технической базы, оснащен
ной на современном техническом 
уровне, организация широкой сети 
мастерских, ателье, приемных пунк
тов и передвижных форм обслужи
вания.

Разработаны контрольные цифры 
по улучшению бытового обслужива
ния на новое пятилетие. Объем ус
луг возрастает (в расчете на одно
го жителя) до 24 рублей 17 копе
ек, а по селу — до 19 рублей 31 
копейки в год.

Для выполнения намеченных

контрольных цифр необходимо до 
1975 года ежегодно вкладывать в 
строительство базы индустрии ус
луг по всем источвикам финансиро
вания 1 .200— 1.300 тысяч рублей. 
Они должны быть направлены н4 
строительство типовых комбинатов 
бытового обслулсивания в районах 
области и специализированных пред
приятий.

Кроме- создания базовых пред
приятий, по решению областного Со
вета депутатов трудящихся на бли
жайшие три года определено строи
тельство широкой сети приемных 
пунктов, мастерских, ателье силами 
и за счет собственных средств кол
хозов, совхозов, промышленных 
предприятий.

За три года в области намечено 
построить 315 предприятий (в том 
числе 4 дома быта, 37 комбинатов 
бытового обслуживания, 25 мастер
ских и ателье, 15 прачечных мощ
ностью 100— 150 килограммов су
хого белья в смену, 60 приемных и 
прокатных пунктов, 80 бань, 
3 фабрики химчистки, прачечную 
самообслулсивания на 1.200 тонн су
хого белья в год).

Быстрое развитие народного хо
зяйства и культуры области, ра
стущие потребности населения в 
перевозках потребуют значительно
го расширения всех видов пассажир
ского транспорта и серьезного 
улучшения его работы.

Наша торговая сеть тоже отстает 
от существующих нормативов, рас
ширяется недостаточными темпами. 
Задача заключается в том, чтобы 
организовать бесперебойное удов
летворение все возрастающего спро
са населения на товары.

Докладчики дали глубокий ана- 
•1 ИЗ использования трудовых ресур
сов области, внесли много ценных 
предложений. Доцент Томского пед
института В . И .  Ю ж а н и н  подробно 
рассказал о проблемах занятости на
селения в городах и рабочих посел
ках области. О проблемах изучения 
социально-экономических условий 
воспроизводства рабочей силы в 
Сибири дололшл Л . А .  Е л о в и к о в  —  
младший научный сотрудник инсти
тута экономики и организации про
мышленного производства Сибирско
го отделения Академии наук СССР.

Присутствующие с интересом за
слушали также доклад «О профес
сиональной ориентации молодежи». 
Его сделала Л . В .  Б о т я к о в а  —  
старший научный сотрудник НИИ 
производственного обучения Акаде
мии педагогических наук СССР,
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— Доброго пути!
На пароходе и на дебаркадере . 

машут руками, шутят, смеются.
Матросы убрали трап, и на

рядно-белый «Новосибирск» 
отошел от пристани. На парохо
де — пропагандисты из Томска 
и районов области. Областной 
комитет партии, облсовпроф и 
совет по туризму на четыре дня 
отдали корабль энтузиастам 
идеологического фронта. Их 
путь — до Нарыма.

Только разместились, позна
комились друг с. другом — и 
уже высыпали на палубу по
петь, посмеяться. Объявляют;
Б  четырнадцатой каюте — биб
лиотека, в четвертой — киоск 
«Союзпечати».

Утром пропагандисты-тури
сты любовались уже Обью. На 
широком просторе реки — бар
жи, «под завязку» нагружен
ные лесом, пассажирские паро
ходы, А вот корабль-труженик 
толкает против течения невысо
кую серебристо-белую баржу.

— Томская нефть идет! — с 
горделивой удовлетворенностью 
говорит одни из туристов.

Все кивают, на губах улыбки 
— это и моя гордость! И не
вольно перед мысленным взо
ром встают линогравюры В. Г. 
Гроховского, В. В. Черемина, 
выставленные в салоне теплохо
да. Эти гравюры — поэма о 
том, как отважные шли к си
бирской нефти.

На Колиашевской пристани 
—- белое полотно, на нем; «Го-

Б Е Т Е П  
) ПАМ ЯТНЫ М

рячий привет пропагандистам 
Томской области!»

Рядом с  пристанью, яа высо
ком берегу, — братская могила 
погибших за власть Советов. 
Завуч школы № 5 А. И. Пано
ва рассказывает: «Здесь покоят
ся красные разведчики Косты- 
рев и Пышков, ,К1)€стьянин де
ревни Волково Семен Филиппо
вич Майков, милиционер Лебе
дев, председатель Северского 
сельсовета Константин Исаевич 
Коновалов и другие». Панову 
окружили плотным кольцом. 
Спешат карандаши и авторучки. 
Щелкают затворы фотоаппара
тов.

— От имени пропагандистов 
области, — объявляет руково
дитель похода заведующий обла
стным Домом политического 
просвещения А. И. Яковлев. — 
венок на могилу борцов за на
шу народную власть возложит 
один из первых комсомольцев 
Нарыма Иван Квннтильянович 
Сухушин.

К обелиску е венком в руках 
подходит ' поседевший, чуть 
ссутуленный временем человек. 
Мужчины потянулись к голов
ным уборам.

Потом — знакомство с горо
дом, с заводом «Металлист», 
работниками Средне-Обской 
комплексной геофизической эк
спедиции.

И снова теплоход побежал 
вниз по реке. У песчаного пля
жа загремели якорные цепи, за
мерли могучие машины — ку
пайтесь, загорайте.

А О X О Д А -  
М ЕС ТА М  РЕ

Утром следующегр дня тури
сты проснулись в Нарыме.

Экскурсия на шпалозавод. 
Мокрые бревна, только что из 
воды, и готовые шпалы. Запахи 
сосны и солнца. Приветливые 
люди.

Но конечная цель путешест
вия еще впереди. Многие с вол
нением вглядывались в берег 
Нарымской протоки — село-то 
там.

Наконец из-за поворота по
казались первые дома. На высо
ком берегу пестрая толпа жите
лей села. Поднялись пропаган
дисты на берег — селяне встре
тили их аплодисментами.

Вот оно, то место, куда рус
ские цари прятали своих поли
тических противников. С виду 
— самое обыкновенное село.

— Основано оно было в 
1598 ГОДУ; — глуховатым голо
сом рассказывает научный сот
рудник мемориального , музея 
политических ссыльных больше
виков А. Н. Евсеева. — В на
чале девятнадцатого века На- 
рым стал местом политической 
ссылки. Первыми сюда были вы
сланы декабристы Дунцов-Вы- 
годский и Мозгалевский. Вы
годский пробыл здесь двадцать 
шесть лет, Мозгалевский — де
сять.

Стенды музея — один за 
другим — как бы перелистыва
ют книгу истории. Следом за 
декабристами в Нарым выслали 
поляков, восставших против 
царского самодержавия. Дальше 
та же участь постигла народни-

Д Ц Е М . . .
- П Р о  П А Г А Н А И С Т Ы ., 
В О Л Ю Ц И О Н Н Ы Х  С О Б Ы Т И Й

С П О Р Т

ЗАЯВЛЕНИЕ ПРЕДСТАВИТЕЛЯ ДЕЛЕГАЦИИ ДРВ
ПАРИЖ. Беседа У Тана с 

главой делегации ДРВ на офици
альных беседах в Париже Суаном 
Тхюи проходила в «корректной н 
серьезной обстановке», заявил 
официальный представитель деле
гации ДРВ Нгуен Тхань Ле. Он

отметил, что беседа состоялась по 
просьбе У Тана, который был при
нят как «политический деятель 
Азии», а не как генеральный сек
ретарь ООН.

Нгуен Тхань Ле отметил, что 
У Тан посетил Суана Тхюи в це

лях получения информации, а не 
для того, чтобы сделать какое-ли
бо новое предложение. Представи
тель делегации ДРВ добавил, что 
У Тан продолжает выступать за 
безоговорочное прекращение бом
бардировок территории ДРВ.

С У Б Б О Т Н И К  В Б Р А З З А В И Л Е
БРАЗЗАВИЛЬ. 6 июля здесь 

состоялся массовый «социалистиче
ский субботник» по расчистке пло
щадки для строительства . «Дома 
партии». В субботнике, приурочен
ном к четвертой годовщине созда
ния партии Национальное револю
ционное движение, приняли уча
стие члены Политбюро партии 
НРД во главе с первым еекрета- 

* рем Политбюро Амбруазом Нума- 
залаем. активисты партии, конго

лезской конфедерации профсою- 
зов, молодежной организации 
НРД и революционного союза жен
щин конго (Браззавиль).
' По призыву генерального сек-, 
ретаря НРД и президента ' страны 
Альфонса Массамба-Деба строи
тельство «Дома партии» будет це
ликом осуществлено на общест
венных началах силами активистов 
партии, профсоюзов, молодежной 
и женской организаций. (ТАСС).

К о м п а р т и я  в ы д в и г а е т  к а н д и д а т о в
НЬЮ-ЙОРК, 8 июля. (ТАСС). 

Вчера на заключительном заседа
нии внеочередной съезд Комму
нистической партии США вы
двинул кандидатом в президенты 
от Компартии представительницу 
негритянского населения Шарден 
Митчелл.

Это решение было объявлено

Генеральным секретарем партии 
Гэсом Холлом.

Член Национального комитета 
партии Уильям Паттерсон объя
вил о выдвижении съездом' в ви
це-президенты США секретаря 
Компартии по делам молодежи 
Майкла Загарелла.

СОБЫТИЯ В КИТАЕ
Продолжают поступать сообщения 

об усиливающихся во многих рай
онах Китая' столкновениях между 

Ц  различными организациями и груп- 
\  пировками. Ареной кровопролитных 

‘схваток, как передают корреспонден
ты иностранных агентств и газет, 
стали провинции Гуандун, Юньнань, 
Фуцзянь, Гуйчжоу, Гуанси-^мц^ан- 
ский автономный район, Внутренняя 
Монголия, Тибет. Имеется много 
человеческих жертв.

Обстановка в Гуандуне и главном 
городе этой провинции Гуанчжоу 
(Кантон), по свидетельству иност
ранной Ьечати, становится все более 
напряженной. Ожесточенные схватки 
шли на улицах города, в порту, в 
районе Чжуншаньского университе
та, на площади Хайчжу и в других 
местах. Пострадали многие здания, в 
том числе дворец для приема гостей, 
построенный в связи с проводимыми 
в Гуанчжоу ярмарками. Поврежден 
городской транспорт.

/ В качестве главных участников 
^  ожесточенных схваток в Гуанчжоу 

называют две группировки—«хунци» 
и «дунфэн». Вражда между ними, 
видимо, отражает обострение борьбы 
внутри самой группы Мао Цзэ-дуна 
в Пекине, Десятки дацзы бао, выве
шенных хунвэйбинами, требуют унич
тожения Цзай Чжэн-юна, одного из 
руководителей Гуандунского воен
ного округа. Его обвиняют в предо
ставлении оружия соперничающей 
организации.

В центральных и южных провин
циях Китая третью неделю бушуют 
наводнения. Судя по сообщениям 
провинциальных газет, наибольший 
ущерб причинен провинциям Ху
нань и Гуандун. Последняя — одна 
из главных житниц страны. Газета 
«Наньфан жибао» называет навод
нение в Гуандуне «одним из самых 
сильных». «Хунань жибао» пишет, 

>  что «положение стало крайне серьез
ным, создалась угроза промышлен
ному и сельскохозяйственному произ
водству в городах, деревнях, а также 
безопасности населения и имущест
ву». Стихийные бедствия еще больше 
осложняют положение в сельском 
хозяйстве страны, подорванном 
«культурной революцией». Повторя
ющиеся в Китае наводнения прино

сят сейчас особенно тяжелый ущерб 
из-за плохого состояния дамб и дру
гих ирригационных сооружений, ко
торые фактически не ремонтирова
лись более двух лет.

V
В последние дни пекинская печать 

шумит вокруг «нового переворота» в 
искусстве, осуществленного женой 
Мао Цзэ-дуна — Цзян Цин. На ве
чере, организованном группой ЦК 
КПК по делам «культурной револю
ции», были исполнены арии из пе
кинской оперы «Красный фонарь» 
под аккомпанемент рояля вместо тра
диционного китайского инструмента 
«эрху». Этому событию газеты по
свящают целые полосы.

Агентство Синьхуа утверждает, 
что появился «новый цветок искус
ства, выращенный лично Цзян Цин 
в сияющем ярком свете идей Мао». 
Еще в 1964 году, повествует Синь
хуа, Цзян Цин, «руководствуясь ли
нией Мао в области литературы и 
искусства, дала указание, чтобы пе
кинской опере на современные темы 
аккомпанировали на  ̂ рояле». Дело, 
однако, не двигалось с места по той 
причине, что, как сейчас выясняется, 
«ревизионисты учинили грубую бло
каду». Но, добавляет Синьхуа, 
«бурная культурная революция окон
чательно- сорвала преступные темные 
планы горстки врагов», и это дало 
возможность «осуществить замысел 
Цзян Цин».

Остается напомнить, что Цзян 
Цнн, в прошлом актриса, играла 
незначительные роли в фильмах, ко
торые ставились в Шанхае. В развер
нутой группой Мао «культурной ре
волюции» ей отведена куда более 
значительная роль.

Известно, что среди первых жертв 
«культурной революции» в Китае 
оказались видные деятели литерату
ры и искусства. Творческие союзы 
были ликвидированы, театральные 
коллективы разогнаны, а четыре ве
дущих театра были переданы под пол
ный контроль вооруженных сил. 
Банды хунвэйбинов глумились над 
многими представителями культуры, 
врывались в музеи, театры, музы
кальные училища, уничтожали цен
нейшие скульптуры и картины.

(ТАСС).

В Ы Б О Р Ы  В  

Я П О Н С К И Й  

П А Р Л А М Е Н Т
ТОКИО. 7 июля во всех городах 

и деревнях Японии открылись из
бирательные участки. В стране 
проводятся выборы депутатов 
верхней палаты парламента.

На 126 мест в верхней палате 
(половина ее 250-местного сос
тава плюс одно вакантное место) 
претендуют 305 кандидатов от пя
ти основных политических партий, 
мелких групп и независимых.

Компартия, социалистическая 
партия, все прогрессивные силы 
страны выступают на выборах под 
лозунгами; покончить с зависимо
стью Японии от Соединенных 
Штатов, с японо-американским 
«договором безопасности» и соз
дать мирную, независимую, нейт
ральную Японию, повысить, уро
вень жизни народа. .

В Японии зарегистрировано 
около 67,3 млн. избирателей. Пра
во 1олосовать имеют лица, достиг
шие 20 лет. .

ВооруАаюгп
а г р е с с о р а

ВАШИНГТОН. Соединенные 
Штаты продолжают оказывать 
военную помощь израильским эк
стремистам. Представитель Пен
тагона заявил, что в ближайшее 
время США поставят Израилю 
новую партию зенитных ранет ти
па «хок». Он отказался сооб
щить, сколько и на какую сумму 
будет продано ракет, отметив 
лишь, что продажа будет произво
диться в кредит.

ков. А вот и имена первых соци
ал-демократов, высланных сю
да: Т. Г. Сгибнев, Г. П. Кра
мольников.

Новые стенды—новые име
на. Экскурсовод называет их. В' 
разное время в Нарым ссыла
лись большевики' С. Д. Аносов, 
В. А. Барышников, С. А. Дит- 
ман, Е. И. Зарницын, Ф. И. Го- 
лощекин, А. Ф. Иванов, В. М. 
Косарев, В. В. Куйбышев, И, В. 
Сталин, Я. М. Свердлов и мно
гие другие.

По ярким, солнечным улицам 
села туристов вел кандидат ис
торических наук Э. Н. Хазиах- 
метов.

— Остановимся на минутку, 
товарищи...

И оживает история.
Мемориальная доска из серо

го мрамора свидетельствует; «В 
этом доме жил, отбывая ссылку 
Б 1910— 1912 гг., видный дея-, 
тель партии и Советского госу
дарства Валериан Владимиро
вич Куйбышев». Экскурсовод 
подробно повествует, как и за 
что был сослан сюда Куйбышев, 
как он жил здесь.

Минули несколько домов, и 
снова остановка. Здесь, где те
перь вывеска детского сада, у 
политических ссыльных была 
столовая и библиотека.

В домике, что во дворе му
зея, в 1912 году жил И. В. Ста
лин.

Записей в блокнотах все 
больше и больше. А в сердце 
каждого — отзвуки того дале

кого прошлого. И оно не забу
дется.

Из села двинулись в прохлад
ный бор. За бором, у могилы 
большевиков, ие вынеепшх тя
гот ссылки, остановились.' На
против замерла лента юных на- 
рымчан в пионерских галсту
ках.

Секретарь Парабельского 
райкома партии А. П. Романов
ский открыл митинг, посвящен- 

. ный памяти ссыльных больше
виков.

Неподалеку от могилы пио
неры запалили костер. Рядом с 
секретарем райкома становились 
пропагандисты области В. И. 
Ехлаков, Д. А. Карбышев. Е. В. 
Тюделекова, старейшая житель
ница Нарыма, член партии с 
1927 года М. Д. Баталова, 
А. И.' Яковлев. Проникновенно 
говорили о заслугах старой 
большевистской гвардии.

Потом возложили венки на 
могилу.

Когда путешествие подходи
ло к концу, многие высказали 
пожелание: надо бережно со
хранить для потомков все, свя-, 
занное с историей нашей пар
тии. И почаще устраивать по
добные экскурсии: пусть каж
дый не только умом, но и 
сердцем поймет, через какие . 
трудности, шагали к победе на
ши отцы.

Е. ДМИТРИЕВ, 
наш спец. корр.

П А 
Н А
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СОЦИАЛИСТИЧЕСКАЯ РЕСПУБЛИКА РУМЫНИЯ. Ма
шиностроительный завод в Тырговиште производит нефтяные 
буровые установки, автокраны, прицепы для грузовых автомо
билей, .дождевальные машины и другое оборудование, которое 
пользуется большим спросом как внутри страны, так и за ее 
пределами.

НА СНИМКЕ: готовые к отправке автокраны.
 ̂ (Фото Аджерпресс—АПН).

РЕСПУБЛИКА ЧАД. После удачной ловли. Так выглядит 
рыба «капитан» — королева реки Шари.

= Пожалуй, л!ало кто из томи- 
i  чей знает, что в центре города, 
= там, где Ушайка впадает в 
= Томь, находится областной мор- 
i  ской клуб ДОСААФ, Впрочем, 
= сейчас точнее, было бы. сказать, 
I  что этот клуб когда-то был там, 
i  ибо от него осталась только вы- 
-  веска: «Лодочная станция».
= Старожилы помнят не столь уж 
i  далекие времена, когда клуб со- 
= ответствовал своему названию 
g и даже имел начальника — в 
I  прошлом морского офицера, ка- 
1 питан-лейтенанта. Клуб тогда 
= вел большую и эффективную 
I  работу. И остается только удив- 
= ляться, как можно было превра- 
I  тить такой интересный и жиз- 
= неспособный клуб в обычную 
I  контору по прокату лодок.
= Представьте себе унылую 
= картину. Захламленный берег 
= реки. Огромная ржавая коробка 
i  обсохшего парохода. Поперек 
i  Ушайки, там, где весной была 
= большая вода, стоит пароход 
i  «Север». Заколоченные окна, 
= тусклый вид. Перейдя через 
i  хлипкие мостки, можно уви- 
= деть десятка два прогулочных 
= лодок с грязными днищами и 
= скамейками. Чуть , дальше на 
= воде сиротливой кучкой стоят 
i  морские шлюпки, имеющие да- 
I  леко не морской вид. Недалеко 
= от берега наполовину в иле ле- 
I  жит добротный катер с двига- 
= телем автомобиля «москвич».
= Тщетно вы будете искать ле- 
5 тящего на водных , лыжах 
I  спортсмена, несущегося с ог- 
= ромной скоростью скутериста ■ 
= или белый парус швербота. 
= Лишь изредка покажется 
= шлюпка с грязно-серыми пару- 
= сами и с веселой компанией на 
I  борту...
= Остается добавить, что на-
= илучший вид на всю эту'карти- 
I  ну открывается из окна кабине- 
i  та председателя обкома 
i  ДОСААФ М. Я. Караваева. Его 
= кабинет на втором этаже нахо- 
= дится точно над кабинетом «а- 
= чальника морского клуба (че- 
= стное слово, даже неудобно пи- 
= Сать слово «морского») В. Ф. 
= Казакова. Он принял клуб око- 
= ло года назад, этой весной раз- 
i  вил довольно бурную деятель- 
= ность по подготовке к летнему 
i  сезону и. в полном смысле сло- 
= ва... сел на мель.
= А ведь были возможности
= вывести Томский морской клуб 
i  в большое плавание, так ска- 
= зать, на фарватер. Та самая 
i  ржавая обсохшая коробка па- 
i  рохода могла бы стать отлич- 
■= ным помещением для спортсме- 
i  нов-водников’. Пароход «Север», 
= если бы о кем позаботились во- 
i  время, сослужил бы неплохую 
= службу в качестве отличного 
i  клуба юных капитанов (паро- 
= ход-то, кстати, на ходу). Сей- 
= час эти суда, стоящие тысячи 
I  рублей, лежат, словно на свал- 
= ке. Спортивный катер — мечта 
= воднолыжников— взывает к се- 
1 6ё вот уже месяц. Дорогостоя- 
I  щие морские шлюпки (ялы) 
= буквально обросли грязью.
= Не удивительно, что водные 
Е виды спорта в Томске пришли 
i  в полный упадок. Да и матери- 
i  альный ущерб для такой хоз- 
= расчетной организации, как 
S ДОСААФ, от такого «хранения» 
5  оборудования исчисляется да- 
= леко не копейками.
Ё Теперь о причинах. М. Я. Ка- 
I  раваев писал в редакцию еще в 
= прошлом году: «...Морской клуб 
= не проводит спортивных меро- 
i  приятий, хотя располагает хо- 
= рошей материальной базой, 
i  Причиной этого является от- 
= сутствие водной акватории для 
Ё соревнований». Что же, причи- 
= на веская, если предположить, 
I  что морской клуб находится 
I  где-то в степях Казахстана. Но 
Ё поскольку дело происходит у 
S Томи, то удивите.льно, что об- 
= ком ДОСААФ в течение многих

У с А 
£  Л  М

лет не может найти место для 
морского клуба хотя бы в пре
делах береговой линии от Пота
повых лужков до Черемошни- 
ков. «Обком обращался в Ле
нинский райисполком, гор
исполком, облисполком с прось
бой отвести водную акваторию 
для клуба от товарной станции 
до р. Ушайки и разместить клуб 
в здании по переулку 1905 го
да. Мы получили отказ»,— пи
сал далее тов. .Караваев,, Вот и 
все: исполкомы отказали. Впро
чем, нельзя не согласиться с 
т. Караваевым, когда он пишет, 
что: «горисполкому необходимо 
положительно решить вопрос о 
размещении морского клуба». 
Будем надеяться, что гориспол
ком обратит на эти строки вни
мание.

Ну, а какую работу проводит 
клуб сам, на этой, пусть не сов
сем подходящей, акватории? 
Секций нет. Совета клуба нет. 
Вся работа клуба — выдать на
прокат лодки.

Когда-то клуб был популяр
ным в городе. Были дальние по
ходы по. рекам. Были соревно
вания сильнейших команд вузов 
и предприятий. Сотням парней 
клуб дал отличную подготовку к 
армии, и м1ногие из них с благо
дарностью вспоминали годы за
нятий в клубе, когда служили в 
Военно-Морском Флоте.

Сейчас же участие обкома 
ДОСААФ в таких мероприяти
ях, даже если их организуют 
другие, более чем косве,нное. В 
прошлом году обком ВЛКСМ 
провел отличный поход на 
шлюпках Томск — Стрежевой: 
Участие обкома ДОСААФ в 
этом походе выразилось в том, 
что клуб дал шлюпки. Многие 
из участников прошлого похода 
хотели бы проверить свои силы 
в более сложных маршрутах: К 
сожалению, обкому комсомола 
не под силу полностью финан
сировать такие походы. Обком 
ВЛКСМ предложил организо
вать поход по маршруту Томск
— Волгоград, посвященный 50- 
летию ВЛКСМ, и взять боль
шую часть расходов. Президиум 
обкома ДОСААФ рассудил 
иначе: походы ни к чему. А в 
общем-то, идите, пожалуйста, 
только денег мы не дадим,

— Мы вам. ребята, шлюпки 
даем, — заявил М. Я. Карава
ев. — А если это перевести в 
арендную плату да помножить 
на дни да на километры, полу
чится, что мы вам много денег 
даем. - ■ ■ ■

Этой фразой Михаил Яков
левич в который раз подчерк, 
нул, что ДОСААФ — организа
ция хозрасчетная. Но если клуб 
существует за счет средств хоз
расчета и членских взносов, то 
почему же оборудование клуба 
простаивает, более того, варвар
ски уничтожается?

. Так или иначе, а ведь надо 
проводить соревнования, органи
зовывать' походы, всячески про
пагандировать водный спорт. 
Иначе хозрасчет . превращается 
в самоцель, в симво.пический 
шлагбаум перед сотнями спорт- 
сменов-любителей.

Советский Союз — великая 
морская держава. На десятки 
тысяч километров протянулись 
наши морские рубежи. Их охра
няют наши военные моряки, 
вписавшие новые доблестные 
'страницы в книгу русской 
боевой славы. Хочется, чтобы 
среди них были и молодые томи
чи. Наших юношей надо гото
вить к службе во флоте. И это
— главная причина, почему на
до изменить положение в Том
ском морском клубе ДОСААФ.

В. УРАЛЬЦЕВ.

п о  ОЧКАМ ДОГНАЛИ...
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• Чемпионы страны — дина
мовцы Киева — в воскресенье, 
7 июля, одержав победу в Ере
ване над футболистами местно
го клуба «Арарат» — 1:0, так 
же, как и лидеры турнира — 
спартаковцы , Москвы, набрали 
26 очков.

Однако киевляне провели 18 
матчей, _ а москвичи на два 
меньше.

Порадовали результативно
стью в семнадцатом, туре брон
зовые призеры прошлогоднего 
первенства — динамовцы Тби
лиси. Они забили четыре «су
хих» мяча в ворота одесского 
«Черноморца».

Еще два матча и с одинако
вым счетом — 1:0 — закончи
лись победой гостей. Ленинград
ский «Зенит» выиграл в Кутаи

си у «Торпедо», а армейцы сто
лицы в Баку во встрече с , 
<<Нефтчи». Луганская «Заря» 
взяла верх над ташкентским 
«Пахтакором». — 2:1.

Обладатели кубка СССР — 
динамовцы Москвы — в Киро
вабаде сыграли вничью со свои
ми одноклубниками — 1:1.
Также вничью, но со счетом 2:2 
сыграли в Ростове-на-Дону 
местные армейцы с динамовца
ми Минска. В Донецке «Шах
тер» победил футболистов 
«Кайрата» — 2:0.

*«*Сообщаем пропущенный ранее 
результат матча чемпионата стра
ны ло футболу среди команд чет
вертой подгруппы второй группы 
класса «А»> состоявшегося 5 июля: 
«Металлург» (Чимкент) — «Темп» 
(Барнаул) — 3:0.

(ТАСС).

I С П А С С К И Й  Н А Ч И Н А Е Т  С  П О Б Е Д Ы

ФИНЛЯНДИЯ. Центральная часть Хельсинки
Фото Аджерпресс—ТАСС,

СТОКГОЛЬМ, 8 июля. 
(ТАСС). Со счетом 1:0 наш 
гроссмейстер Борис Спасский 
лидирует в полуфинальном мат
че претендентов на первенство 
мира по шахматам с датчани
ном Бентом Ларсеном. , Спас
ский выиграл в субботу первую 
партию, а сегодня определится 
судьба Второй, которая была 
вчера отложена.

Матч Спасский — Ларсен 
проходит в шведском' городе 
Мальме, в здании городской 
ратуши.' На это .соревнование 
прибыл президент Международ
ной шахматной федерации 
Фольке Рогард. Он приветство
вал участников и зрителей пе
ред началом матча.

Вопреки ожиданиям многих 
любителей шахмат, первая пар
тия развивалась спокойно. Был 
разыгран «тихий» вариант чеш
ской защиты. Соперники имели 
равные шансы. Однако В один 
из моментов черные, которыми 
играл Ларсен, переоценили ■ 
свою позицию и — незамедли
тельно . понесли наказание. 
Спасский получил решающий 
позиционный перевес. Ларсену 
стало трудно защищаться. Точ
ной уверенной игрой наш гросс- 
мейстер довел встречу до побе
ды. Под угрозой неизбежного 
мата, датчанин сдался на 39-м, 
ХОДУ;, ,
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К концу рейса стемнело. 
Темно-лиловые, почти черные 
тучи под нами казались застыв
шими горами. Над ними, как 
над настоящими вершинами, 
чуть розовел закат.

— Впереди гроза, — сказал 
командир корабля Николай 
Степанович Жолудь.— Вот, по
смотрите...

Он повернул в мою сторону 
гофрированный раструб ра

диолокатора, похожий на «гар
мошку» старинного фотоаппа
рата. Там. в глубине, заэкрани
рованный раструбом от света 
остальных приборов матово 
светился экран. Световая ли
ния — стрелка равномерно 
обегала его круг взад и вперед, 
высвечивая в одном месте яр
кое пятнышко неправильной 
формы.

— Это и есть грозовое обла
ко, — сказал командир само
лета и, обратившись к штурма
ну Владимиру Михайловичу 
Деркачу, распорядился:

— Будем обходить слева.
— Курс двести двадцать! — 

через минуту ответил штур
ман.

Второй пилот Анатолий Гри
горьевич Молчанов выключил 
установку автоматического пи
лотирования, которая до этого 
вела самолет заданным курсом, 
и руки обоих летчиков плотно 
легли на штурвалы.

— Автопилот, конечно, мо
жет выполнить и этот маневр, 
— сказал Жолудь. — Но все- 
таки вблизи грозового фронта 
лучше перейти на ручное уп
равление.

Мерно гудели моторы. Само
лет шел > ровно. Не . качало. 
Только иногда чуть-чуть встря
хивало. как в автомобиле, про
езжающем небольшую выбои
ну на шоссе; Светлое пятныш
ко на экране локатора стало 
медленно уплывать вправо и 
вниз, а вскоре и совсем исчез
ло.

Обошли.
— Курс двести. — сказал 

штурман.
И— все. Это, конечно, не 

«иду на грозу». Это — «иду 
мимо грозы — и она мне' не 
страшна». Летчикам, правда, 
гроза еще некоторое время на

поминала о себе: по стеклам
«фонаря» пилотской кабины 

то и дело струились радужные, 
струйки разрядов статического 
электричества. -

— «Северное сияние», — 
сказал', улыбаясь, бортмеханик 
Геннадий Владимирович Не- 
шин.

А в пассажирском салоне не 
было видно и этого «сияния». 
Пассажиры дремали, уютно 
устроившись в креслах. Мато
вые плафоны лили мягкий, 
убаюкивающий свет. Монотон
ную, почти колыбельную пес
ню напевали моторы. Мы под
летали к Алма-Ате.

димир Владимирович Андрю
щенко, первый летчик в Запад
но-Сибирском управлении гра
жданской авиаций, который 
стал осваивать АН-24. — Са
мое современное— иногда еще 
ему нет соответствующих 

«параллелей» на земле — на
вигационное оборудование, по
зволяющее уверенно летать в 
тумане, в облаках, ночью. 
Удобнейшее для экипажа ком
пактное расположение прибор
ных панелей. Великолепная ма
невренность. Вот качества этой 
машины, которые заставляют 
любить ее и начинающих, и 
опытных летчиков.

ЧЕРЕЗ АЛТАЙ 
В КАЗАХСТАН

РЕПОРТАЖ

...Отличный все-таки само
лет АН-24! Неуклюжий и не
сколько громоздкий снаружи, 
внутри бн оказывается неожи
данно кокфортабельным. Про
сторный салон его, не оваль
ный, как у больщинства лайне
ров, а прямоугольный, «анто
новский», создает впечатление 
почти комнатного уюта. Но 
главное, конечно, не в этих, 
может быть, весьма сущест
венных деталях. АН-24 —
неприхотливая и ' скоростная 
современная мащина. Она са
дится и взлетает даже с грун
товых аэродромов, как и ее 
давний, но близкий родствен
ник АН-2. В то же время крей
серская скорость этого самоле
та — 4 5 0 — 470 километров в 
час. Крейсерская высота — 
5 — 6 тысяч метров. А в случае 
необходимости этот двухмо
торный и на вид тяжеловесный 
воздушный лайнер может под
няться и до восьми километров.

— Отличная машина! — го
ворил мне на обратном пути 
командир другого корабля Вла-

Пусть только читатель не по
думает. что АН-24 — сопер
ник ТУ или ИЛ-18. Это — ма
шина с более скромными зада
чами. Но вот, скажем, самоле
ту ИЛ-14 с ней состязаться 
трудно. На этом самолете от 
Томска до Новосибирска ле
теть почти час. На .АН-24 я за 
час пять минут . долетел до 
Барнаула. Здесь наш самолет, 
который обслуживает новую 
авиалинию Томск — Алма- 
Ата,, открывшуюся этим летом, 
делает сорокаминутную по
садку. Можно погулять по 
аэродрому, а то и перекусить: 
ведь у экипажа здесь тоже 
обед.

Затем — новый полет, так
же чуть больше часа — и вы 
уже в Семипалатинске.

Да, АН-24 — не межконти- 
нента.льный лайнер. Дальность 
его полета без заправки .— око
ло шестисот километров. Но на 
таких линиях он удобен и неза
меним. Вот беспристрастное 
мнение инженера из Усть-Ка

меногорска Лидии Константи
новны Калашниковой:

— Это просто замечательно, 
что открыли такую линию! — 
говорила она перед посадкой в 
Семипалатинске, складывая в 
портфель женские журна
лы — не будешь же в само
лете читать техническую пе
риодику! — Попробовали бы 
вы раньше добраться в Томск: 
три пересадки! А теперь я за 
не'сколько дней слетала на ваш 
подшипниковый завод, решила 
все необходимые вопросы — и 
вот, пожалуйста, возвращаюсь 
обратно даже ничуть не устав
шей...

Ну, а для томичей ежеднев
ный алмаатинский авиарейс — 
это, прежде всего, прямая связь 
со Средней Азией, с благодат
ным и солнечным краем, где си
бирякам приятно не только по
бывать в командировке, но и 
провести отпуск. Это — воз
можность за несколько часов 
перенестись на юг, не осаждая 
без большого толка окошечки 
железнодорож1ных касс, без 
утомительного вагонного, от
нюдь не отпускного времяпре
провождения.

— Товарищи пассажиры, — 
послышался в репродукторах 
го'лос Лили Беспечанской, ми
лой и приветливой бортпро
водницы, весь рейс усердно 
потчевавшей нас «полетными» 
леденцами и нарзаном. — 
Скоро Алма-Ата. Начинаем по
садку. Застегните привязные 
ремни!..

В Алмаатинском аэропорту 
было светло. Но вокруг про
стиралась все та же густая, 
чернильная темнота. Только 
наверху, на небе, угадывалось 
что-то массив1Ное и темное.

— Тучи? У вас плохая пого
да?

— Это — горы, — ответи
ли мне.

Горы я увидел утром.. Они 
стояли суровые и могучие. 
Увенчанные снеж!ными шапка
ми. Они приветствовали сиби
ряков, прилетевших в Алма- 
Ату. Что значит, между про
чим, по-казахски: «отец яб
лок»...

Б. БЕРЕЖКОВ.
Т ОМСК — Алма-Ата.
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Легендарная Брестская крепость уже в прошлом веке была, 
оказывается, сильнейшим фортификационным сооружением.
Это подтверждают находки, сделанные во время земляных ра
бот на девятом форту в районе станции Брест— Восточный.

Старые брестские форты, прикрывавшие подступы к крепо- 
_сти, были мощными для своего времени оборонительными со
оружениями, вооруженными крупнокалиберными крепостными 
орудиями. Их остатки- сохранились до нащих дней.

Бульдозеристы вытащили из земли гладкоствольную пущку, 
на казеннике которой сохранилась цифра «1836». Весит пушка 
шесть тонн, длина ее ствола— три метра 70 сантиметров. Стре
ляла она двадцатифунтовыми ядрами.

(ТАСС).
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Более четырех лет жизни от
дал «Анне Карениной» великий 
писатель-реалист Лев Толстой. 
Многое изменилось за эти годы 
в самом замысле произведения, 
и эту эволюцию нельзя не учи- 
тывать, ибо в ней заложен ис- 
ТОЧ1НИК наиболее глубокого и 
верного понимания романа.

В одном из вариантов роман 
имел узкое семейное название 
«Два брака». Не только Врон
ский, но и Каренин в этом ва
рианте были людьми равно по
ложительными, а сама Анна (в 
первых редакциях и Татьяна, и 
Нана, и Анастасия) выступала 
как бездушная кокетка, ханжа в 
религии, женщина с преоблада
нием чувственного начала, без 
интеллекта и т. п. И как же да
леко ушел писатель от ранних 
замыслов в заключительной ре
дакции! Морально-психологиче
ская тема значительно расши
рилась. Многоплановый роман 
поднимал уже не только нрав
ственные проблемы и раскры
вал не только лично-семейные 
судьбы героев, он превратился 
в большое социальное полотно о 
судьбах целых сословий — от 
аристократических дворянско- 
служилых верхов до беднейших 
слоев разоренного до крайности 
реформой 1861 года крестьянст
ва. В России рушился феода
лизм и начинали формироваться 
буржуазные отношения, страна 
шла к первой буржуазно-демо
кратической революции 1905— 
1907 годов. Роман Л. Толстого 
насыщен новыми художествен
но-социальными , открытиями. 
Он занял законное место рядом
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с «Войной и миром» не только в 
русской, но и в мировой литера
туре.

Идея экранизации этого ше
девра Толстого — давняя идея. 
Уже «немое» кино в России в 
1914 году сделало первую по
пытку (режиссер Вл. 1’ардин. 
«первая» Анна — М-. Германо
ва), Но лишь в 1930 году кино 
вновь вернулось к роману: одна 
из голливудских фирм ■ создала 
сугубо сентиментальный фильм. 
В исполнении талантливой Гре
ты Гарбо Анна предстала как 
неземная, холодная женщина, 
полная загадочности и таинст
венности. Грета Гарбо снялась в 
роли Анны и в еще одном филь
ме. «Следующая» Анна'.появи
лась на экранах в 1948 году в 
исполнении известной Вивьен 
Ли. Но ошибочная трактовка ро
мана обеднила игру талантливой 
актрисы, превратив Анну в буд
ничную женщину с преувели
ченным вниманием к интимной 
стороне жизни, с ее страдания
ми от собственной измены.

И, наконец, самая значитель
ная экранизация. «Мосфильм» 
в 1953 году создал фильм- 
спектакль (постановщики — В. 
Немирович-Данченко и В. Сах- 
новский, режиссер фильма —- 
Т. Лукашевич. В роли Анны — 
народная артистка СССР А. К. 
Тарасова). Были н другие, ме
нее значительные, фильмы. 
Мнргие мировые кинозвезды за
явили о своем желании сыграть 
Анну — Софи Лорея, Марина 
Влади, Элизабет Тейлор...

Постановщик нового .двухсе
рийного широкоэкранного филь

ма А. Зархи так определил свою 
главную задачу: «...подлинная
любовь учит любви к жизни, к 
людям, учит творить добро. Но 
она не может существовать в 
атмосфере лицемерия и продаж
ности. Она уходит в самое себя 
и гибнет». Этот свой замысел ре
жиссер спязывал еще и с тем, 
что на буржуа,зном Западе на
блюдается в настоящее время 
безудержный разгул порногра
фии, секса — как в жизни, так 
и в искусстве.

Все это так. И против такого 
замысла трудно что-либо возра
зить, особенно в связи с сюжет
ной линией Анна— Каренин— 
Вронский. Но в романе есть и 
второй важнейший план, связан
ный с образом Константина Ле
вина. с показом самой эпо1хи, ее 
своеобразия. Этот план, к сожа
лению, в новом фильме не на
шел желаемого выран{ения, хо
тя и частично намечен.

Остановимся на первой сю
жетной линии, в центре которой 
— образ Анны в исполнении 
Татьяны Самойловой. Актриса, 
снимаясь в новом фильме, была 
уже хорошо известна не только 
в СССР, но и за рубежом: Веро
ника («Летят журавли», режис
сер Калатозов), роль советской 
актрисы в фильме французского 
режиссера Марселя Палиеро 
«Леон Гаррос ищет друга», уча
стие в фильме итальянского ре
жиссера Джузеппе Де Сантиса, 
в венгерском фильме «Альба 
Регия» принесли актрисе миро
вую славу.

А. Зархи так объясняет, поче 
му он в выборе актрисы на роль 
Анны остановился на Т. Самой

ловой: «В ней есть, как писал 
Лев Толстой, «и таинственная, и 
бесовская привлекательность, 
не «привычная» красота жен
ского лица, а именно та, «не
здешняя», «поэтическая», кото
рой выделя.пась Анна среди 
всех петербургских краса
виц...»

Исполнительница вполне оп
равдала эти надежды. Она соз
дала обаятельный образ русской 
женщины, готовой ради любви и 
преданности любимому вос
стать против отвратительного и 
лицемерного «высшего света», 
ханжеской религии и деспотиз
ма. Т. Самойлова, рисуя образ 
любящей женщины и матери, 
сумела раскрыть до последнего 
трагического эпизода включи
тельно И женственность, и не
преодолимое мужество , Анны. 
Женщине в России XIX века 
было втройне трудно протесто-' 
вать против общепринятых усто
ев, ибо она угнеталась более, 
чем был угнетен мужчина. Жен
щину, помимо общего граждан
ского угнетения, делали втройне 
бесправной религия, государст
венное законодательство и до
мостроевские традиции. И это 
— во всех сословиях без исклю
чения. Поэтому и становится 
особо значим протест таких 
женщин, как Анна, как Катери
на (из «Грозы» А. Островского).

Подкупают также своей . про
никновенной игрой Юрий Яков
лев в роли Стивы Облонского, 
Николай Гриценко в роли Ка
ренина и всемирно известная 
балерина Майя Плисецкая в

исполнителя — свои средства 
выразительности, но все они до
стигают цели, доносят до зрите
ля всю глубину толстовского 
замысла.

С оправданной . динамикой 
провел роль Вронского Василий 
Лановой, хотя в его игре есть 
неровности. Например, в италь
янских сценах он становится 
совершенно бесцветным. Ему 
здесь не хватает' изобразитель
ных средств, он, как бы играет 
во Вронского.

Выделяется продуманная иг
ра Анастасии Вертинской в ро
ли Кити. Многое в ее героине 
подкупает зрителя, понятна ее 
растерянность перед первыми 
ударами'судьбы, затем ее урав
новешенность, уверенность во 
вновь обретенном счастье жиз
ни.

Самое уязвимое звено в 
фильме — образ Константина- 
Левина и связанная’ с ним то.п- 
стовсная социально-экономиче
ская характеристика порефор- 
М0ВНОЙ России. И дёло здесь 
совсем не в исполнителе — ар
тисте Борисе Голдаеве (у, него 
есть все данные для этой роли, 
многие мизансцены он проводит 
содержательно, выразительно 
— например, встречи со Стивой 
Облонским, кадры косьбы). Но 
этот образ не заполнен теми м,у- 
чительными исканиями пере
ломной эпохи в России, которы
ми заполнил его Л. Толстой. В 
этом — основной просчет по
становщика и автора сценария 
А. Зархи (соавтор — В. Ката
нян).

В. И. Ленин в статье «Л. Н.

Толстой и его эпоха» цитировал 
слова Левина об особенностях. 
современной эпохи: «У нас те
перь все это переворотилось и 
только укладывается», — труд
но себе представить более мет
кую характеристику периода 
1861 — 1905 годов». То, что «пе
реворотилось», — это крепост
ное право и весь старый поря
док. То, что «только укладыва
ется»,— это буржуазный строй, 
принимавший разные формы в 
разных странах. «Устами К. Ле
вина в «Анне Карениной» 
Л. Толстой чрезвычайно ярко 
выразил, в чем состоял перевал 
русской истории за эти полве
ка». — писал там же В. И. Ле
нин.

В кинофильме об этом «пере
вале русской истории» сказано 
так глухо, что-все это трудно 
себе представить, если не 
вспомнить роман и статью В. И. 
Ленина. А ведь образ Левина 
мог быть показан более глубоко, 
показан более наполненным 
раздумьями и поисками, ибо это 
любимый Толстым образ. Тол
стой создает невидимый под
текст сопоставления внешне 
блестящего, но посредственного 
Вронского и внешне не выде
ляющегося, но внутренне ода
ренного, глубокого Левина. В 
кинофильме эта «подтекстовка» 
потеряна. А ее следовало уло
вить, тогда фильм оказался бы 
более историчным, более соци
альным.

При всех этих просчетах но
вая экранизация «Анны Карени
ной», — безусловно, шаг впе
ред, большое достижение совет
ского кино. Она открывает но
вые пути в прочтении бессмерт
ных страниц гения русской и 
мировой литературы — Льва 
Толстого.

Н. БАБУШКИН.
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Кинотеатру «Сибиряк» срочно 
требуются помощники киномехани- 

АКАДЕМИЧЕСкого ТЕАТРА, ка И киномеханики.
ОПЕРЫ и БАЛЕТА '

Р Е К О Р Д Ы  
и  З А Г А Д К И  
С К О Р П И О Н А

Скорпионы — самые загадоч
ные насекомые земли . — вновь 
будут в центре внимания экспеди
ции московских зоологов, отпра
вившейся в пустыни Средней 
Азии.

В этом небольшом существе, 
прозванном за свое смертоносное 
жало «грозой пустыни»,' сконцент
рировано столько необычного, что 
энтомологи всего мира, кажется, 
готовы сообща «выйти на скорпио
на», вооружившись международ
ной программой исследований.
_ Первая загадка скорпиона — 
его редчайший «консерватизм». 
Сн остался таким же, какими бы
ли его предки, жившие 3 0 0 — 400  
миллионов лет назад. В странах 
Северной Европы находили окаме
невшие остатки скорпионов, кото- 
рые являются точной копией ны
нешних.

Но более всего заинтересовала 
ученых другая загадка скорпиона 
— его способность ничего не 
есть в течение полугода (с осени 
до ранней весны). В одном экспе
рименте французских ученых 
скорпион побил рекорд «голодов
ки»: он не принимал пищу в те
чение 420 дней и остался жив. 
Самое удивительное в том, что го
лодовка скорпиона не похожа ни 
на классический анабиоз бактерий, 
способных жить в полумертвом со
стоянии сотни лет, ни на зимнюю 
спячку грызунов и медведей. 
Скорпион в отличие от спящих зи
мой грызунов все время подвижен. 
Остается предположить, что он во 
время голодовки пополняет энер
гетические запасы организма не' 
за счет пищи, а с помощью каких- 
то других источников энергии.

Н. КУЗЬМИН.

П О Г О Д А
9 июля по Томской области ожида

ется облачная погода, дождь, ветер 
северо-западный, 10—15 метров в 
секунду, температура днем — 15—20 
1'радусов тепла.

В гор. Томске — облачная с прояс
нениями погода, дождь, ветер северо- 
западный, 10-15 метров в секунду, 
температура днем 17—19 градусов 
тепла.

10—11. июля — переменная облач
ность, местами дождь, ветер запад
ный, 5-г-10 метров в секунду, темпе
ратура ночью 5 —10 градусов, днем — 
10 —15 градусов тепла.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.
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экране
СТРАДИВАРИ С МАТВЕЕВА ПЕРЕУЛКА

Свою лучшую скрипку мастер Иван Кривов сделал из куска 
старой еловой балки. Он отыскал ее в груде мусора на строй
площадке, а потом долго «экзаменовал» на музыкальность: от
щепив тонкую пластинку, осторожно выгибал ее, рассматривал 
на свет, изучал затейливый рисунок годовых колец, легким по
стукиванием извлекал из дерева дремлющие звуки... Много ты
сяч опытов проделал Иван Петрович, прежде чем вынес первую 
свою скрипку на суд музыкантов. В память о годах кропотливб- 
го труда у него по сей день хранятся связки «эксперименталь
ных дек», которые по той или иной причине не удовлетворили 
их создателя.

Работает И%ан Петрович в маленькой мастерской в Матвеевом 
переулке. Здесь он чинит' скрипки, альты и виолончели музы
кантам консерватории. А в свободное время делает скрипки: у 
него их уже более' трехсот. Один из инструментов «ленинград
ского Страдивари» отмечен дипломом третьего международного, 
конкурса скрипичных мастеров в Познани (Польша).

«Инструменты Ивана, Петровича, с работами которого я зна
ком уже много лет, обладают прекрасным тембром 
красивым звуком, ровным во всех регистрах» 
скрипках Кривова Давид Ойстрах.

большим 
— написал о

ВТОРНИК, 9 ИЮЛЯ
19.00. 3кран — школьникам 20.00. 

«Органный концерт». 20.15. Новая ки
нохроника. 20.25. Новости. 20.45. Ху
дожественный фильм «Мать и безмол
вие» (первая и вторая серии).

СРЕДА, 10 ИЮЛЯ
19 00. По страницам журнала 

«Наука и религия». 19.20. «За моря- 
'ми. за горами». 19.40. Играет ан
самбль гитаристов Дома ученых. 20.05. 
Кинохроника. 20.15., «Наукой выверяя 
путь» 20.35. Новости. 20.55. Вечер до
кументальных фильмов.

ЧЕТВЕРГ, 11 ИЮЛЯ
19.00. Экран — школьникам. «Лет

ний пионерский клуб». 20 00. Земля и 
люди 20.20. Документальный фильм 
«Ир.ма, Рекс и другие» 20 40. Город, 
в гсотором мы живем. 20.50. «Страни
цы музыкального прошлого». 21.10. 
Новости. 21.30. Киноповесть «Смерть 
ростовщика».

ПЯТНИЦА, 12 ИЮЛЯ
19 00. «Русский изобретатель И. 

Кулибин» 19.20. Документальный 
фильм «Дума о червоном казачест
ве». 19.50. Жизнь и закон. 20.00. На 
вашу книжную полку. «Антология

/
сибирской поэзии». 20.30. Новости. 
20.50. Вечер научно-популярного ки
но.

СУББОТА, 13 ИЮЛЯ
17.00. Вам, малыши! Фильм «Чип- 

полино». 18.00 Мир за неделю. 
18 20. «Иностранная кинохроника». 
18.30 Телевизионные фильмы. 19.40. 
«Поют Алла Иошпе и Стакан Рахи
мов». 20.00. «Друзьям кино». 20’.40. 
Новости. 21.00. Художественный 
фильм «Вий».

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 14 ИЮЛЯ
17.00. Вам. малыши! «Сказка про 

мальчика-пальчика». «Кто сказал 
мяу». 17.25. Экран — школьникам. 
Здравствуй, сказка. Фильм «Пятнад- 
цатилетлий капитан». 19.20. «Сибирь 
на экране». l .̂SO. «Новинки докумен
тального кино». 20.10. «Сочинение 
танца». 21 00. Киноповесть «Цыган».

ПОНЕДЕЛЬНИК, 15 ИЮЛЯ
19.00. «Языком правды». 19.15. До

кументальный очерк «Семья Петра
'Бондарева». 19.30. Телевизионные 
фильмы. 20 35. «Письма к товари
щу». {К 60-летию со дня рождения 
Бориса Горбатова). 21.05. Новости. 
21.25. Художественный фильм «Со
кровище византийского купца».

ГАСТРОЛИ НОВОСИБИРСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО

«Бахчисарайский 

— в 19 час. 30

и щ у  К О Р Е Н Ь !
Настоящий музей деревянных скульптур создал солист ба

лета Большого театра Георгий Соловьев. 70 деревянных фигу
рок — это то количество образов, которое танцор создал на 
сцене. Его амплуа —- характерные, гротескные роли. Он был 
Сатиром, Горбуном, даже... Бабой-Ягой. Но больше всего артист 
любит выступать в партиях шута в «Лебедином озере» и «Зо
лушке». _

Разнообразен и скульптурный «репертуар» Соловьева. 1 емы 
скульптур «Балет», «Пушкиниана», «Лесная песня» навеяны 
спектаклями Большого театра. Во многих фигурках^ можно 
узнать героев сатирических литературных произведении. Мечта 
художника — найти корень, который «помог» бы ему вопло
тить образ Демона. ■

Лучшие работы Георгия Соловьева можно увидеть сейчас на 
выставке «Природа и фантазия» в Москве.

(ТАСС).

Томский центральный универмаг
имеет в продаже;

ЭЛЕКТРОНАСОСЫ «КАМА-2». Цена 45 руб. Предназначе
ны для перекачки воды из колодцев, прудов и других водоемов. 

ЭЛЕКТРОПОДОГРЕВАТЕЛЬ. Цена 6 руб.
Подогреватель помогает за короткое время подогревать пи

щу до температуры 4-31— 37° С.
ЭЛЕКТРОЗАЖИГАЛКИ. Цена 2 руб. 30 коп.
■удобны для поджигания газа в газовых плитках.
КРЫШКИ ПОЛИЭТИЛЕНОВЫЕ для молочных бутылок. 

Цена 5 коп.

9 июля — 
фонтан».

Начало спектакля 
мин.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Большой зал —̂  «Анна Каренина»
(две серии) — 9 30, 12-15, 15,
17-45, 20-30.
Малый зал — «Анна Каренина»
(две серии) — 10, 12-45, 15-30,
18 15, 21.
Зал кинохроники «Свинарка и 
пастух» — 10-20, 12-10, 14. «На
ступление на океан».’ «Долина 
цветов» — 9, 15-50. «Влюбленные 
среди над», «Русские песни» —
17- 10, 18-30, 19-50, 21-10, 22-30.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Анна Каренина» 
(две серии) — 10. 12-45, 15-30,
18 15, 21. Сборник мультиплика
ционных фильмов — ©.
Зеленый зал - -  «Анна Каренина»
— 10-30, 13-15, 16. 18-45, 21-30.
Для детей — «Звучи, тамтам!..»
— 9-05.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Происшествие, 
которого никто не заметил» —.
9- 20, 11, 12-40, 14-20, 16. 17-40,
19-20, 21, 22-35.
Малый зал — «Приключение учи
тельницы» — 13-20, 15-10, 17,
18- 50, 20-40, 22-30. «Наводнение»
— 10. 11-40.

«ПИОНЕР»
Для детей — «Андрейка» — 9,
10- 40, 12-20. 14. «Его звали Ро
берт» — 15-40, 17-20, 19-05. Для 
взрослых — «Опечаленная род
ня» — 20-50, 22-20.

«СИБИРЯК»
«Сеадьба в Малиновке» — 9-30,
11- 10, 20-10. «Мужчина и женщи
на» — 12-50. 14-40, 16-30, 18-20,
21- 50.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Мужчина и женщина» — 17, 19,
21. Фильм для взрослых.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Карнавальная ночь» — 20-30,
22- 25. «Мужчина и женщина» — 
9, 10-55, 12-50. 14-45, 16-40, 18-35.

Обращаться к директору.
2 -

Кинотеатру «Октябрь» 
ются столяр и уборщица. 

Обращаться к директору.

требу-

ТОМСКАЯ АВТОШКОЛА 
ПРОИЗВОДИТ НАБОР

■ учащихся на курсы шоферов 
3-го класса.

Начало занятий — 5 и 15 
числа каждого месяца.

Обращаться: г. Томск, ул.
Пролетарская, 52.

Типография №  2 «Красное зна
мя» приглашает на работу набор
щиков на верстку газет, корректо
ра, брошюровщика, счетчицу бума
ги, подсобного рабочего и учени
ков в цехи.

Обращаться: г. Томск-50, прю- 
спект Ленина, 66, к директору.

■Томский прибороетроительный 
техникум приглашает на работу 
преподавателей по предметам; 
черчение, экономика, организация 
и планирование производства, ме- 
таллорежущйе станки, резание и 
режущий инструмент, а также 
мастеров производственного обу
чения по обработке металлов ре
занием, вахтеров, воспитателя в 
общежитие, секретаря-машинист- 
ку.

Обращаться: г, Томск, улица 
Студенческая, 41. 2 — 2

Коллектив типографии № 1 с 
глубоким прискорбием извещает 
о смерти слесаря-водопроводчи- 
ка

АНТИПИНА 
Сергея Александровича

и выражает соболезнование 
семье покойного.

Приглашаются на постоянную 
работу мужчины и женщины с об
разованием 8 — 10 классов и сек- 
ретарь-машинистка.

Обращаться; г. Томск-50, улица 
Крылова, 21, ком. № 18.

Подписному и розничному агент
ству «Союзпечать» требуется об
работчик квитанций.

Обращаться; г. Томск, проспект 
Ленина, 93. 2 — 1

Наш адрес 
телефоныи

Томск, про*Адрес редакции; 
спеит Ленина, 66.

1 елефоно1: ответ, секретаря
2-31-19, секретариата — 2-42-40; 
отделов: партийной жизни —
2-52-23; пропаганды — 2-47-45,
промышленности. нефтегеологии 
и транспорта — 2-37-75, строи
тельства и леса - -  2-37-75, сель
скохозяйственного — 2-37-39, нау
ки и шиол 2-42-46, советского 
строительства и быта — 2-37-77, 
писем и рабселькоровской сети —* 
2-37-38 и 2-31-47, информации —• 
2-51-61, бухгалтерии и отдела объ
явлений — 2-37-36, стенографист** 
ки — 2-52-02.

г. Томск, тип. Nfi 2 «Красное знамя»

К 301652 Заказ №  1936.
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